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Зимний комплекс

В Е С Т И  

ИЗ ШЕГАРСКОГО

Р А Й О Н А

Р Е М О Н Т  ПО Г Р А Ф И К У
Закончив осенние полевые 

работы, механизаторы кол- 
хоза «Гигант» сразу присту
пили к ремонту техники. 
Своевременно разработаны 
условия социалистического 
соревнования, составлен гра
фик ремонта, который четко 
выполняется. За качеством 
работ строго следит комис
сия по приему техники, ко
торая составляет потом ак
ты — документ для оплаты 
труда ремонтников.

В сроки и с хорошим каче
ством отремонтировали свои

комбайны Г. Кулманаков, 
В. Стрельников, В. Акстын, 
Н. Кургузиков и другие. Ме
ханизаторам хорошо помога
ют токарь Е. Давыдов, вы
полняющий нормы на 130— 
150 процентов, слесарь по 
ремонту двигателей и топ
ливной аппаратуры А. Зюль- 
ков, сварщик В. Кульменев.

Решено закончить ремонт 
всех' комбайнов к 1 февраля 
1978 года, а кормодобываю
щей техники — к 1 апреля. 
Прицепной сельхозинвен- 
тарь отремонтирован.

О Т Р Я Д Ы  В П О Л Е
Более организованно на

чалась вывозка органиче
ских удобрений мелиоратив
ными отрядами в колхозах 
«Юбилейный» и «Гигант». 
Здесь больше, чем в других 
хозяйствах, вывезено органи
ки на поля. Создан подобный

отряд и в колхозе «Рассвет» 
— на базе шести тракторов. 
Его коллектив, возглавляе
мый А. Найдуковым, обязал
ся к первому марта вывезти 
на поля 10 тысяч тонн пе
регноя.

Б У Д У Т  КОМБАЙНЕРАМИ
Совхоз «Советский» ■ во 

время уборки часто испыты
вал нехватку комбайнеров. 
Чтобы пополнить эти кадрьц 
в хозяйстве организована их 
подготовка. Профессию сей
час осваивают 16 человек— 
шоферы, сантехники, токарь, 
киномеханик.

Занятия решено проводить 
каждую субботу. Руководит 
ими главный инженер сов
хоза И. И. Гусев. В марте 
при успешной сдаче экзаме-. 
нов все шестнадцать че
ловек смогут получить удо
стоверения на право рабо
тать комбайнерами.

М М
У Л Л Р К М И  Ф И Н И Ш  !

Среди передовых водителей автобазы Хим- 
строя, кто трудится на строительстве Томско
го нефтекомбината, всегда называют водите
ля мощного КрАЗа Александра Монастыре- 
ва. Он ударник коммунистического труда, 
депутат областного Совета народных депута
тов. Одним из первых на автобазе был награж
ден серебряным знаком «Гвардеец пятилет
ки». А. Монастырев — опытный водитель, свои 
знания он передает молодым.

Фото В. Казанцева.

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ
работы цехов подшипникового завода в 
третьей декаде ноября. Включившись в 
соревнование за право изготовить 
800-миллионный подшипник со дня ос
нования завода, коллективы цехов же
лезнодорожных подшипников (в первой 
группе соревнующихся) и прутковых 
автоматов (во второй группе) завоевали 
первые места. Сдаваемая продукция бы
ла только хорошего качества.

В. ТИМОФЕЕВ.

ПЕРВЫЙ К В А Р Т А Л  
—  У Д А Р Н Ы Й

Открытое партийное собрание коллек
тива Томского территориального управ
ления строительства, состоявшееся на 
днях, было посвящено серьезному про
изводственному вопросу — выполнению 
в первом квартале 26—28 процентов го
дового плана.

Для того, чтобы ритмично работать в 
течение всего года, строителям очень 
важно хорошо начать первый квартал. 
Условия этих трех месяцев нисколько 
не сложнее других. Бывают сильные мо
розы, но зато меньше людей в отпусках, 
не отвлекается транспорт на сельскохо- 

■ зяйственные работы, есть все фонды на 
сырье и стройматериалы.

Сейчас все отделы управления разра
батывают меры, которые необходимо 
осуществить, чтобы добиться в первом 
квартале желанных 26—28 процентов го
дового плана етрййтельно-монтажных 
работ, выпуска товарной продукции и 
ввода объектов. Во всех коллективах 
подразделений управления также ведет
ся подготовительная работа.

В. новокшонов.

в  з и м н е м  р и т м е
в  лесном цехе 
овласти

П О  В С Е М  
ПОКАЗАТЕЛЯМ

В нынешнем, юбилейном 
году четко, в ритме трудит
ся коллектив Томского лес
хоза. Установленный план 
перевыполнен по всем пока
зателям. Так, реализовано 
промышленной продукции 
на 30 тысяч рублей больше 
плана. Производительность 
труда возросла на 2,3 про
цента к плану. Перевыпол
нены планы по таким важ
нейшим показателям, как 
прибыль и расчетная рента
бельность. . Фондоотдача воз
росла по сравнению с тем 
же периодом прошлого года 
на 34 копейки.

М. ШАТУНОВА, 
начальник планово-эко
номического отдела уп
равления лесного хозяй-

Уходящий год был ус
пешным для нашего экипа
жа. Мы досрочно, за И меся
цев, выполнили годовое обя
зательство, вывезли более 
18 тысяч кубометров леса. 
Но сегодня следует погово
рить не столько об успехах, 
сколько о том, ч-fo нам еще 
мешает работать.

Водители лесовозов ездят 
как бы по замкнутому кругу. 
Расстояние между складами 
меняется от 20 до 75 кило
метров. Наши беды начина
ются с дороги. Конечно, на
чало зимы нынче особое, 
трудно было все предусмот
реть. Но прогрейдеровать 
трассу надо было вовремя. 
Сейчас она местами стала 
овальной, что очень опасно,

особенно когда идешь с 
грузом.

На верхнем складе задер
жек больших не бывает. 
Операторы челюстных по
грузчиков здесь опытные. Я 
бы выделил Иосифа Карло
вича Вейшторта. Быстро и 
хорошо груёит. Но любой 
мастер становится в тупик, 
если плохо уложены штабе
ля, Такое чаще случается, 
когда возим лес из запаса. 
И уж очень задерживает 
погрузку лес, уложенный 
комлями в разные стороны. 
Думаю, надо больше конт
ролировать лесосечные 
бригады, тем более что все 
они работают по методу хоз
расчетного подряда.

Не меньше времени теря
ем мы из-за неразворотли-.

вости ремонтной службы 
леспромхоза. Кажется, чего 
проще заготовить запасные 
дышла для лесовозов. Имен
но по этой причине, да еще 
из-за нехватки подшипни
ков, простаивает значитель
ная часть прицепов.

В последние недели на на
шей машине вышел из строя 
стартер. Ну, машину без ле
са можно еще завести с бук
сира. А  если на трассе за
глохнет груженая? Недолго 
и до беды. Правда, два раза 
возили стартер в централь
ную мастерскую леспромхо
за, но не смогли отремонти
ровать. Значит, выход один 
— менять. И сделать это на
до побыстрее, по крайней 
мере, до наступления силь
ных холодов.

В Д Е К А Б Р Е  О П Я Т Ь  « М И Н У С »
В прошлом месяце коллек

тив Ергайского леспромхоза 
работал неудовлетворитель
но. Это усугубило положение 
дел с выполнением установ
ленных планов. С начала 
года план по вывозке леса 
недовыполнен на 46 тысяч

кубометров, по производству 
деловой древесины — на 32 
тысячи кубометров.

Каково положение сейчас?
— Разработаны графики 

работ на текущий месяц, — 
ответил главный инженер 
леспромхоза А. П. Сидоро-

вич. — Ежедневная вывозка 
— 11587 кубометров, разделка 
деловой — 1.207. За первые 
дни декабря недовыполнили 
график по производству де
ловой древесины на 200 ку
бометров.

Завершающий месяц года

На нашем лесопункте подо
брались сильные экипажи 
водителей лесовозов. Два из 
них под руководством Н. П. 
Калашникова и С. А. Сиво
лапа впервые в объедине
нии Томлеспром успешно 
освоили автопоезд _ ЛТ-230, 
что позволило' увеличить 
объем вывозки на 25—30 
процентов. Но досадные не
доработки мешают нам тру
диться еще лучше.

Стоит уже декабрь. Давно 
пришла пора работать в зим
нем ритме. Поэтому службе 
главного механика и главно
го инженера леспромхоза 
надо внимательнее относить
ся к нуждам водителей лесо
возов. Автовьгвозка сейчас 
приобретает главное значе
ние.

П. ЗИЕНКА, 
водитель Нибегинского 
лесопункта Белоярского 

леспромхоза.

начат опять-таки с «мину
сом». Этому есть причины. В 
организации производства не 
ликвидированы пробелы. 
Бригада А. Ф. Гринкевича 
еще находится в летних ле
сосеках. Графики, о которых 
говорил А. П. Сидорович, 
разработаны без учета лик
видации задолженности.

РОЖДЕНИЕ ПОЛИВНЫХ ЛУГОВ
Автоскреперы внешне по

хожи на гигантских муравь
ев, деловито снующих ,взад 
и вперед. Один рейс, отряда
— восьми скреперов и трех 
большегрузных самосвалов
— и сто кубометров грунта, 
который тут же трамбуется 
автокатком, уложено в тело 
плотины. Траншея выко
пана роторным экскава
тором, которые недав
но поступили на вооруже
ние мелиораторов. Познако
миться с его работой сюда 
приезжали машинисты, ко
торым придется на точно 
такой же технике трудиться 
у себя в районах. Объедине
ние ЛСоюзтомскмелиорация 
организовало специальные 
занятия.

— Плотина длиной более 
трехсот, высотой — десять и 
шириной по гребню — 13 
метров,—говорит мастер ме
лиоративного отряда В. И. 
Кленов, — перепояшет лог 
и станет преградой на пути 
весенних и закачиваемых из

Пороса вод. Зеркало водоема 
объемом 1.100.000 кубомет
ров будет равно 28 гектарам. 
Предполагается поливать ок
рестные поля совхоза «Ок
тябрь». Мелиораторы стре- 

, мятся как можно быстрее 
закончить земляные работы. 
Многие из них перевыполня
ют сменные нормы и выво
зят до 250 кубометров 
грунта. В плотину требуется 
уложить 147 тысяч кубомет
ров земли.

Здесь будут сооружены 
насосная станция и водо
сброс. На поливных лугах 
площадью около трехсот 
гектаров зазеленеют много
летние травы.

НА СНИМКАХ; мастер 
участка В. И. Кленов (вто
рой слева) беседует с во
дителями автоскреперов 
И. А. Череповым, Р. М. Мир- 
скетовым, П. С. Гармидером, 
А. А. Куном из ПМК-З; ком
сомолец П. Гармидер — пе
редовой рабочий отряда.

В. РЫБАЛОВ.
Томский район.

ЗАОЧНАЯ
РАБОЧАЯ

К т о
ШИКрИ

ЗАМЕНИТ?
Нередко еще в адрес служ

бы быта можно слышать 
нелестные отклики. Конеч
но, они не всегда объектив
ны и их не просто принять 
тем, кто этой нелегкой 
службе посвятил много лет 
жизни. Я швеей работаю 
7 лет. С каждым годом де
ло нравится все больше, и 
все острее воспринимаю пре
тензии наших посетитель
ниц.

К сожалению, замечаний в 
адрес швейного цеха Перво
майского КБО много. В по
следнее время мы почувство
вали, что контакт между 
клиентами и работниками 
ателье расстраивается. Зака
зов становится меньше. По 
пошиву изделий комбинат 
бытового обслуживания не 
выполнил плана одиннадца
ти месяцев. Понятно, что в 
оставшееся время план года 
не удастся одолеть.

Объясняя причины этого 
неприятного факта, можно 
бы сослаться на увеличив
шиеся расценки. Но ведь 
они для всех одинаковы, 
тем не менее многие КБО с 
заданием справляются. Что 
скрывать: потому не идут к 
нам клиенты, что не удов
летворяет их качество изде
лий. А  откуда ему взяться? 
Долгое время не было в 
ателье технолога. Меняются 
закройщики. Велика теку
честь швей. Ежегодно к нам 
приходит молодежь из учеб
ного комбината бытового об
служивания, но, как прави
ло, долго не задерживается.

С д у м о й  
О будущем
годе

Успешно трудится во вто
ром году десятой пятилетки 
коллектив участка спортив
ной обуви. Юбилейные обя
зательства выполнены по 
всем показателям. К 7 нояб
ря 32 человека закончили 
план года и теперь трудятся 
по графику следующего. Не 
ослабевают ударные темпы 
и в ноябре. Прессовщики 
Леонид Данилович, Нина 
Тулина, Фаина Старикова, 
Людмила Нечаева, Тамара 
Брусниченко, Анатолий Сте
пин и многие другие вы
полняют сменные нормы на 
130—160 процентов. За счет 
опыта, мастерства, старания, 
экономии каждой рабочей 
минуты они идут впереди. 
Ведут за собой коллектив. 
Пример передовиков — одно 
из слагаемых успеха.

На общезаводских собра
ниях иногда приходится 
слышать такой вопрос: что 
обеспечивает отличные ре
зультаты работы вашего 
участка? Одно обстоятельст
во я уже назвала. Теперь о 
другом — о товарищеской 
взаимовыручке, требователь
ности, сложившихся в сме
не. Как, видимо, и везде, на
ша смена — это сумма ха
рактеров, разного опыта, да
же разного отношения к 
труду. А  для успеха важно, 
чтобы все работники стре
мились к одной цели. Ча
стично это достигается путем 
наставничества. Выпускни
ки профтехучилища прохо
дят школу профессии под 
наблюдением опытных рабо
чих, которые передают им 
не только секреты мастерст
ва, но и отношение к делу, 
точку зрения. Давно ли, 
помнится, робкими новичка
ми пришли в смену Татьяна 
Мясникова и Галина Дамзи- 
на? Немало мне пришлось 
потратить времени, пока они 
научились работать. Сейчас 
это хорошие работницы, не 
уступающие некоторым 
кадровым в мастерстве.

Сплочению коллектива 
способствует товарищеская 
принципиальность. Наруше
ния трудовой дисциплины 
стали у нас событием исклю-

Почему молодые специа
листы уезжали от нас год- 
два назад—вполне понятно: 
их не обеспечивали жильем. 
Теперь же в поселке благо
устроенное общежитие, а с 
текучестью покончить не 
удается. В чем тут дело? 
Мне кажется, одна из при
чин в том, что не использу
ем по-настоящему наставни
чество. На бумаге оно будто 
бы существует, а на деле 
нет.

Первомайский комбинат 
бытового обслуживания ча
сто сравнивают с Беляйским, 
находящимся на территории 
нашего же района. Бытови
ки периферийного' предприя
тия работают лучше район
ного. Мы объясняем это и 
отчасти оправдываем свои 
промахи тем, что там посто
янные кадры, женщины ра
ботают на одном месте по 
многу лет, успели изучить 
вкусы односельчан. У  нас 
положение иное, однако 
убеждена: изменить его мо
жем только мы сами, осваи
вая передовые методы рабо
ты, повседневно заботясь о 
престиже коллектива.

Три года назад в цехе лег
кого платья перешли на 
бригадный метод работы. Я 
не отказалась, когда мне 
предложили войти в брига
ду. Поначалу дело пошло 
неплохо. Затем и бригаду (у 
нас есть еще швеи, работаю
щие по индивидуальным за
казам) коснулась проблема 
кадров. В последнее время в 
день изготавливали всего по 
три изделия.

Вот и выходит: до тех пор, 
пока в коллективе не будет 
развернуто наставничество, 
обучение новичков, добиться 
успеха нам не удастся.

Н. ФИЛИМОНОВА, 
швея Первомайского 
комбината бытового об

служивания.

чительным. Каждый знает: 
товарищи осудят его со всей 
строгостью.

Смена работает на совре
менных высокопроизводи
тельных агрегатах резиново
го литья, полученных на
ми из ГДР. Оборудование 
довольно сложное, много 
электрических и механиче
ских приводов. Производи
тельность ! зависит не только 
от того, как прессовщица ос
воит этот агрегат, но и от 
того, насколько оперативно 
«лечение» вставшей машины 
электриками и слесарями. 
Если говорить о нашей ма
шине, то она позволяет в 
полтора раза перекрывать 
нормы во многом благодаря^ 
квалифицированному обслу
живанию и ремонту, прово
димому Виктором Ануфри
евым. Но бывают случаи, 
когда другие агрегаты стоят 
по нескольку часов и даже 
целую смену. Видимо, не у 
всех ремонтников достаточ
но высока квалификация. 
Будем справедливы: не у 
всех также прессовщиц до
статочно знаний, чтобы не 
допускать серьезных поло
мок агрегатов. Сокращение 
простоев из-за поломок, гра
мотная эксплуатация и об
служивание оборудования — 
тот резерв, реализация кото
рого позволит поднять про
изводительность.

Нередко мы, рабочие, за
бываем о роли инженерно- 
технической службы. От ко
го в первую очередь зависит 
ритмичная работа участка? 
Прямо скажем, от начальни
ка, его деловитости, преду
смотрительности, инициати
вы. Начальник участка спор
тивной обуви Л. С. Дёль — 
умелый, знающий дело орга
низатор. У  нас нет проблем 
с заготовками, с другими 
исходными материалами. 
Как специалист своего дела 
известна технолог В. П. Бу
латникова. Раньше на уча
стке много резины пропада
ло после вулканизации. Ва
лентина Павловна внесла 
усовершенствование, в ре
зультате чего резина расхо
дуется экономно.

До конца года осталось 
меньше месяца. Коллектив 
смены, участка уверен: го
довую программу закончим 
досрочно. Но заботы рабочих 
—о том, с чем выйти на тре
тий год пятилетки. Успехи, 
достигнутые в юбилейном го
ду, должны стать базой для 
дальнейшего наращивания 
объемов производства, повы
шения качества продукции.

С. ЯМАНЧЕВА,
прессовщица Хомского
завода резиновой обуви.

П р и б ы т и е  

делегации КПСС
ЛУАНДА, 3 декабря. 

(ТАСС). Для участия в 
I съезде Народного движения 
за освобождение Анголы 
(МПЛА) по приглашению 
ЦК МПЛА сегодня сюда 
прибыла делегация Комму
нистической партии Совет
ского Союза во главе с чле
ном Политбюро ЦК КПСС, 
секретарем ЦК КПСС А. П. 
Кириленко.

В ее составе — член ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК 
Компартии Туркменистана 
М; Г. Гапуров, член ЦК 
КПСС, первый секретарь 
Ленинградского горкома 
КПСС Б. И. Аристов, заме
ститель заведующего Меж
дународным отделом ЦК 
КПСС К. Н. Брутенц.

На аэродроме делегацию 
встречали постоянный секре
тарь Политбюро ЦК МПЛА 
Лусиу Лара, шеф протоколь
ной службы президента НРА 
Жайме Родригеш, другие 
официальные лица.

Среди встречавших был 
посол СССР в НРА Б. С. Во
робьев.

* * *

ЛУАНДА, * 3 декабря.
(ТАСС). Сегодня здесь со
стоялась дружественная 
встреча председателя Народ
ного движения за освобож
дение Анголы (МПЛА), Пре
зидента НРА А. Агостиньо 
Нето и члена Политбюро 
ЦК КПСС, секретаря ЦК 
КПСС А. П. Кириленко, воз
главляющего делегацию 
КПСС, прибывшую на 
I съезд чМПЛА.

А. П. Кириленко передал 
А. Агостиньо Нето от Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бреж
нева дружеское приветствие 
и пожелание успехов в рабо
те' I  съезда МПЛА.

А. Агостиньо Нето выразил 
благодарность за теплые 
поздравления. В состоявшей
ся беседе он особо подчер
кнул историческое значение 
идей Великого Октября, 
60-летие которого широко 
отметила прогрессивная об
щественность мира, для ан
гольской революции, всего 
национально - освободитель
ного движения.

В беседе приняли участие 
члены делегации КПСС.

В с т р е ч а  

А. Н. Косыгина 
с У. К. Кекконеном

ХЕЛЬСИНКИ, 5 декабря. 
(ТАСС). Здесь состоялась 
встреча Председателя Совета 
Министров СССР А. Н. Косы
гина, прибывшего сюда во 
главе советской правитель
ственной делегации для уча
стия в праздновании 60-й 
годовщины провозглашения 
независимости Финляндии, 
с Президентом Финляндской 
Республики У. К. Кекконе
ном.

В ходе беседы, прошедшей 
в дружественной, сердечной 
обстановке, А. Н. Косыгин и 
У. К. Кекконен обменялись 
мнениями по вопросам даль
нейшего развития и углубле
ния добрососедских отноше
ний между СССР и Финлян
дией, обсудили актуальные 
международные проблемы.

Было отмечено, что совет
ско-финляндское . сотрудни
чество, внешнеэкономиче
ские и иные связи между 
обеими странами успешно 
развиваются в направлении,, 
определенном Договором о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи 1948 года и 
другими совместными доку
ментами. Развернута актив
ная работа по реализации 
договоренностей, достигну
тых в ходе переговоров Пре
зидента Финляндии У. К. 
Кекконена с Генеральным 
секретарем ЦК КПСС, Пред
седателем Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежневым, состоявшихся 
во время официального ви
зита главы Финляндского го
сударства в Советский Союз 
в мае с. г. Важное значение 
в этой связи имеет начатая 
обеими сторонами подготов
ка практических мероприя
тий по воплощению в жизнь 
долгосрочной программы 
развития и углубления тор
гово-экономического, про
мышленного и научно-техни
ческого сотрудничества меж
ду СССР и Финляндией до 
1990 года.

А. Н. Косыгин и У. К. Кек
конен подтвердили, что Со
ветский Союз 'и  Финляндия 
будут и впредь делать все от 
них зависящее для продви
жения вперед дела разряд
ки, решения назревших ме
ждународных проблем в ин
тересах мира и прогресса.

В беседе приняли участие 
посол СССР в Финляндии 
В, С. Степанов и посол по 
особым поручениям П. Юр- 
кянкаллио.
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За 26- 28 процентов в I квартале

9Цель поставлена 
пути определены

Промышленность областного центра успешно заканчи- 
вает год. Заботы коллективов заводов и фабрик — о годе 
наступающем. Промышленные предприятия принимают 
обязательство изготовить в первом квартале 26—28 про
центов продукции от годового задания. Среди них—завод 
«Сибэлектромотор». О том, как собираются на предприя
тии достичь намеченного, какие резервы привести в дей
ствие, шла речь за «круглым столом».

А, С. Осин, заместитель 
директора завода: Задача — 
26 процентов годовой про
граммы в первом квартале 
•— не из легких. Чтобы пр
иять трудности, приведу 
сравнение. Если в четвертом 
квартале текущего года мы 
дадим продукции на 9.650 
тысяч рублей, то в первые 
три месяца будущего года 
должны произвести электро
моторов на 11.100 тысяч руб
лей. Роет по реализации — 
пятнадцать процентов.

Жизнь заставляет нас ста
вить и решать эту задачу. 
Первый квартал самый, 
пожалуй, эффективный для 
производства. Практика по
казывает: если в первом
квартале не создать запас 
прочности — у предприятия 
появятся сложности с пла
ном.

А. А. Соколов, главный 
инженер завода: Хорошо,
что мы все-таки поняли эту 
истину, которая, думается, 
должна стать законом; для 
кргкдбга завода, фабрики, С 
начала осени мы напали го
товиться к ударному перво
му кварталу. ' Мощностями 
завод располагает достаточ
ными, сейчас идет изготов
ление оснастки, инструмен
та, штампов. В neppojj поло
вине декабря дирекция за
слушает отчеты руководите
лей цехрв о ходе подготовки 
к работе в январе.

Положение осложняется 
тем, что завод находится в 
стадии технического пере
вооружения. Морально И 
физически устаревшее обо
рудование заменяется но
вым, высокопроизводитель
ным. Этот процесс идет без 
остановки производства. Осо
бенно тяжелое положение 
сложилось в цехах механи
ческом первом, чугуноли
тейном. Кстати, в нашей бе
седе участвуют начальники 
этих цехов, они сами расска
жут о своих трудностях, 
планах.

М. П. Ротекер, начальник 
механического цеха № 1: 
Нащ цех, как, пожалуй, ни
какой другой, подвергается 
корённой реконструкции. 
Две автоматические линии 
по обработке корпусов и щи
тов электродвигателей уже 
работают, в стадии отладки 
находятся еще две — по об
работке валов и роторов. На
ладчики — наши друзья из 
ГДР — обещают запустить 
линии к первому января. Су
дя по тому, как хорошо дви
жется дело, слово они свое 
сдержат.

В связи  с автоматизацией  
производства возникает вопрос 
о  кадрах. О бслуж ивать линии 
мож ет то льк о  специалист, для  
которого  все процессы  в элен- 
троиной , гидравлической  и ме
ханической  схем е — откры тая 
книга. Операторов, наладчиков 
подбирали  из ч и сла  грам от
ны х станочников. Вместе с на
ладчикам и  ф ирм ы -изготовите
ля  они участвую т  в м онтаж е 
линий , отладке , пуске. Не зз- 

. бы ваем  дать им возм ож ность 
пополнить  свой теоретический

багаж . Ч асть вы езж ала  на ста 
ж ировку на родственны е пред
приятия страны , н ескольк о  
человек  заним аю тся на кур сах  
повы ш ения квалиф икации при 
заводе.

Еще один раненый момент 
— психологический. Важно 
настроить людей на ударный 
труд, заставить их проник
нуться ответственностью за 
порученное дело. Вместе с 
партийной, профсоюзной ор
ганизациями мы поставили 
задачу уже в декабре соз
дать климат, необходимый 
для ударной работы в буду
щем году. До десятого декаб
ря на участках состоятся ра
бочие собрания, на которых 
будут обсуждены пути реше
ния поставленных задач. 
Этот же вопрос будет рас
смотрен на партийных соб
раниях участков и цеха. Все 
это дает мне основание до- 

. дожить: с заданием первого 
квартала справимся.

В разговор вступает В. Н. 
Редькин, председатель коми
тета профсоюза механиче
ского цеха № 1: Хотелось
бы дополнить Михаила Пет
ровича. В коллективе цеха 
стало доброй традицией при
нимать личные планы по
вышения производительно
сти труда. Уже сейчас много 
рабочих, которые справи
лись с заданиями двух лет 
пятилетки, с годовыми обя
зательствами- Станочница 
А. Д. Протасова трудится в 
счет будущего года. Перевы
полняют нормы ветеран 
Великой Отечественной вой
ны коммунист А. И. Ану- 
вденко, сверловщица В. А. 
Шамова, многие другие. Под
ходит к KQHuy принятие 
обязательств и составление 
личных планов на третий 
год пятилетки. Дучшие про
изводственники планируют 
на первый квартал трид
цать и более процентов от 
тодррого задания.

В ри  обсуж дении  личны х 
планов рабочие оговаривались: 
вы полнение буд ет  зависеть  от 
поставки литья . Ч у гун оли тей 
ный цех  работает  неритмично. 
Правда, в ноябре литейщ ики 
превзош ли  наши ож идания и 
дали  б о л ее  ш ести ты сяч ста
нин двигателя  4А-112. Но в б у 
дущ ем  году  этого  будет  мало. 
Под програм м у нам необходи
мо бр лее  десяти  ты сяч станин 
в месяц. П оль зуя сь  тем , что 
здесь  п ри сутствует  начальник 
чу гун оли тей н ого  цеха, х оте
ло сь  бы услы ш а ть , нак ли тей 
щ ики собираю тся  обеспечивать 
нас дитьем .

А. Ф. Фролов, начальник 
чугунолитейного цеха: По
всем остальным позициям— 
кроме 4А-112 — наши воз
можности отвечают потреб
ностям. А  вот по этим двига
телям плохо. Шесть тысяч 
станин в месяц — предел. 
Но в цехе сейчас заканчи
вается наладка автоматиче
ской линии по отливке 
станин мощностью тысяча 
изделий в смену. Однако 
процесс затягивается. К то
му же У нас остро чувствует
ся нехватка людей для рабо
ты на этой линии.

А. А. Соколов: Дирекция

завода делает все необходи
мое, чтобы быстрее пустить 
новые мощности в литейном 
цехе. На линии задействова
ны представители четырех 
институтов - проектировщи
ков, заводские службы. В 
случае необходимости новая 
линия будет укомплектована 
людьми за счет других уча
стков и цехов. Главное__
сдать ее в эксплуатацию.

А. Ф. Фролов: Но у ме
ня не все. Почему у нас 
трудности с литейщиками? 
Думаю, здесь сказалась не
дальновидность планирую
щих органов. Раньше литей
щиков готовило ГЦТУ-1 при 
электромеханическом заво
де. Каждый год мы получа
ли группу подготовленных 
рабочих. Лет пять назад, 
когда был сдан наш цех, вы
пуск литейщиков прекрати
ли.

Й еще одна трудность. 
Наш цех — по сути доволь
но крупный завод, здесь 
около тысячи рабочих. А  ре
монтная база маломощна, 
не справляется со свои
ми задачами. Строители 
Томскпромстроя должны 
были сдать этот объект 
два года назад, но на сей 
день освоили только поло
вину средств. Отрицательно 
влияет на производство и 
низкая дисциплина постав
щиков чугуна и формовоч
ного песка. Дирекции завода 
нужно наводить порядок в 
этих вопросах.

— А натолий  Ф иллипович  на
чал разговор  о рем онтной  базе , 
я продолж у, — взял слово  
К. И. ФИЛИМ ОНОВ, слееарь- 
инструм ентедьщ ик  м еханиче
ского  цеха  № 1. — У  нас тож е 
п лохо  с условиям и : тесно, н ег
де разверн уться . А  в будущ ем  
году нам, слесарям , работы  
прибавится. С лы ш али  МЫ, у  
дирекции есть  планы  вы де
ли ть  нам у го ло к  в осво 
бож даю щ ем ся помещ ении. С 
этим тян уть  н ельзя . От этого  
зависит, как бы стр о  мы см о
ж ем  и зготовить рснастку, л р и г
сп оеоблен и в  Для станков, к а 

ч е с т в о  нашей работы .

Не ош ибусь , если  вы раж у 
общ ее рабочее мнение: первый 
квартал долж ен  бы ть удар 
ным.

А. С. Осин: На заводе,
таким образом, ясно видят 
пути достижения цели. Но 
хотелось бы обратить внима
ние на .такие вопросы. В 
связи с ростом программы 
первого квартала возникает 
проблема обеспечения мате
риалами. В числе главных 
наших поставщиков — объе
динение Сибкабедь. Если он 
в первом квартале не отгру
зит нам требуемое количе
ство проводов, план может 
оказаться иод угрозой сры
ва.

Параллельная проблема — 
сбыт. Один процент — это 
шесть 6 половиной тысяч 
электромоторов. Если потре
бители не смогут принять 
их, мы затоваримся, не го
воря уж о нарушении поло
жений о. сверхнормативных 
запасах. Значительную часть 
продукции потребляет элек
тромеханический завод им. 
Вахрушева. Проблема пер
вых ударных месяцев вы
ходит за рамки одного заво
да, и решаться она дол
жна всеми предприятия
ми города в комплексе.

Беседу за «круглым сто
лом» записал

В. МОКРУШИН.

Семинар вузовского
С 28 ноября по 2 декабря 

в г. Томске проходил все
союзный семинар председа
телей студенческих проф
комов высших учебных за
ведений. В его работе при
няли участие 250 представи
телей вузов Сибири, Урала, 
Дальнего Востока, Казах
ской ССР и Киргизской 
ССР, ответственные работ
ники ВЦСПС, Минвуза 
РСФСР, отраслевых проф
союзов и министерств, ректо
ры вузов г. Томска.
■ Семинар открыл председа
тель Томского облсовпрофа 
М. С. Козырев. С приветст
венной речью к участникам

обратился секретарь обкома 
КПСС П. Я. Слезко.

В течение пяти дней шло 
обсуждение практической 
деятельности студенческих 
профкомов и задач профсо
юзных организаций высшей 
школы в свете решений 
XXV съезда КПСС и XVI 
съезда профсоюзов СССР. С 
основными докладами вы
ступили заместитель заве
дующего оргинструкторским 
отделом ВЦСПС В. П. Сло
нин, член коллегии Минвуза 
РСФСР М. М. Морин. О раз
витии томских вузов за 60 
лет Советской власти расска
зал ректор Томского уни

верситета А. П. Бычков. Ца 
пленарных и секционных 
заседаниях, где заслушаны 
сообщения представителей 
53 вузов, состоялся широкий 
обмен опытом работы проф
комов по совершенствованию 
учебно-воспитательного про
цесса, организации куль
турно-массовой работы,
улучшению жилищно-быто
вых условий, медицинского 
обслуживания и оздоровле
ния студентов. Рассмотрены 
также вопросы организаци
онно-массовой работы проф
кома вуза в свете решений 
XVI съезда профсоюзов 
СССР.

•Важнейший долг профсою
зов, как определил XXV 
съезд КПСС, — заботиться 
о подъеме производства. На 
семинаре было подчеркнуто, 
что в соответствии с этим 
высоким требованием пар
тии на первый план перед 
студенческими профкомами 
выдвигается задача более 
активного содействия пар
тийным организациям, ад
министрации и профессор
ско-преподавательскому со
ставу в подготовке высоко
квалифицированных, идей
но убежденных специали
стов, умелых организаторов 
производства, владеющих 
марксистско-ленинской тео
рией, новейшими достиже
ниями науки и техники, об
ладающих навыками орга

низации массово-политиче- < 
ской и воспитательной рабо
ты. Все предусмотренные 
Уставом профсоюза формы 
и методы работы должны 
быть направлены на повы
шение качества знаний, ук
репление дисциплины, со
вершенствование идеино-по- 
литической И культурно- 
массовой работы.

Участники семинара^ со
вершили ряд экскурсий по 
городу, посетили вузы Том
ска, где более детально озна
комились' с богатым опытом 
работы профкомов И жизнью 
томских студентов. В Доме 
ученых, где проходил семи
нар, и в концертном зале 
облфилармонии состоялись 
выступления лучших сту
денческих самодеятельных 
коллективов г. Томска.
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Два десятка лет трудится на заводе «Сибэлектромотор» 
кавалер орденов Ленина и Трудового Красного Знамени 
слесарь-сборщик цеха № 4 Павел Егорович Крысов. Пере
довик производства, он в октябре выполнил план двух 
лет, а в целом пятилетку решил завершить за четыре 
года. На счету П. Е. Крысова — два рационализаторских 
предлоагения.

Фото В. Казанцева.
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Комсомолка Н. Яковлева три года назад окончила 
ТУ-17. Сейчас она работает браковщицей в 21-м цехе 
электролампового завода. Надя—одна из лучших работ
ниц бригады 32-й линии. Ударник коммунистического 
труда. Член бюро ВЛКСМ цеха.

Фото В. Казанцева.

Р У Б Е Ж И  Д Е С Я Т О Й  П Я Т И Л Е Т К И

«СИБИРЬ» ГОТОВИТСЯ 
К П Л А В А Н И Ю

Недавне возвратился с ходовых испытаний в Ленинград 
третий советский атомный ледокол «Сибирь». Пройдет еще 
немного времени, и он возглавит караваны судов, следующих 
ПО трассам Северного морского пути.

Советский Союз первым 
поставил ядерную мощь на 
службу людям и первым по
слал в плавание мирное суд
но с атомной двигательной 
установкой на борту. Это был 
ледокол «Ленин». 17 августа 
1977 года второй советский 
атомоход—«Арктика» —впер
вые достиг Северного полю
са. И вот новое достижение 
— ца Балтийском судострои
тельном заводе спущен на 
воду третий советский атом
ный Ледокол — «Сибирь». 
Ему, как и его предшествен
никам, предстоит трудиться 
во льдах Арктики, проводя 
караваны грузовых судов 
по кратчайшему пути и зна
чительно удлиняя сроки на
вигации.

Первенец атомного ледо
кольного флота «Ленин» нес 
В себе 44 тысячи лошадиных 
сил. «Арктика» и «Сибирь» 
мощнее на 31 тысячу. Это и 
позволило «Арктике» успеш
но штурмовать Северный 
полюс.
• «Сибирь» готовится к пла
ванию. Зачастую оно про
должается 7—8 месяцев. 
Команду ледокола составля
ют почти; 150 человек. К их 
услугам—библиотека, спор
тивный зал, бассейн, фин
ская баня... Многие члены 
команды учатся на заочных 
отделениях институтов.

В каютак и салонах «Си
бири» — цветы как символ 
связи с землей. Атом и цве
ты. Когда атом служит миру, 
эти две вещи вполне совме
стимы.

рить о рождении новой про
фессии — строителя атом
ных ледоколов, но есть лю
ди, которые по праву заслу
живают этого звания. Сорок 
лет работает на Балтийском 
заводе Герой Социалистиче
ского Труда бригадир судо
сборщиков Василий Смир
нов. Он принимал участие в 
монтаже научно-исследова
тельских судов Академии 
наук СССР «Космонавт Вла
димир Комаров» и «Космо
навт Юрий Гагарин», строил 
«Арктику», «Сибирь». Нико
лая Бирюкова сорок лет на
зад привел на завод отец. А 
теперь и сын Николая — 
Игорь работает бок о бок с 
отцом. «Сибирь» они строили 
вместе. Одним из первых в 
СССР ордена Трудовой Сла
вы был удостоен слесарь- 
монтажник Петр Бондарев. 
Это —• за «Арктику»...

— По какому пути пойдет 
дальнейшее развитие атом
ных ледоколов?

— Все зависит от задач, 
которые им предстоит ре
шать, — отвечает на мой 
вопрос главный архитектор 
проекта «Сибири». — Види
мо, необходимо еще более 
наращивать мощность дви
гателей атомоходов. Ведь на 
отдельных участках, и преж
де всего на торосистых пере
мычках, толщина льда мо
жет и превышать те 4 мет
ра, на которые рассчитана 
«Сибирь».

...На смену обычным ледо
колам приходят атомные. 

Андрей Ст р о г а н о в .
(АПН).

НА ПЛЕНУМЕ 
Ц К  В С Р  П
БУДАПЕШТ, 3 декабря.

(ТАСС). Здесь опубликовано 
информационное сообщение 
о расширенном пленуме ЦК 
ВСРП, который проходил 
под председательством Пер
вого секретаря ЦК ВСРП
Я- Кадара. Участники плену
ма заслушали и обсудили 
доклад о праздновании 60-й 
годовщины Великого Октяб
ря, с которым выступил сек
ретарь ЦК ВСРП И. Дьери. (

Великая Октябрьская со
циалистическая революция, 
говорится в докладе, дала 
научно обоснованный и про
веренный практикой ответ 
на вопросы, которые опре
деляют судьбы не одной 
страны или народа, но всего 
человечества.

Будучи верен ленинскому 
наследию, венгерский народ 
упорно трудится во имя 
строительства развитого со
циалистического общества. 
Торжества в Венгрии по слу
чаю знаменательной даты 
были достойной данью исто
рическому наследию Вели
кого Октября.

Центральный Комитет, го
ворится в сообщении, одоб
рил деятельность посетив
шей СССР партийно-прави
тельственной делегации во 
главе с тов. Я. Кадаром. Веш 
герских коммунистов, весь 
народ Венгрии наполняют 
искренней радостью истори
ческие достижения Совет
ского Союза, о которых го
ворил в своем докладе на 
торжественном заседании в 
Москве Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР тов. Л. И. 
Брежнев.

Центральный Комитет за
слушал и одобрил доклад 
члена Политбюро, секретаря 
ЦК ВСРП К. Немета о вы
полнении народнохозяйст
венного плана нынешнего 
года И директивах плана 
развития народного хозяйст
ва на 1978 год.Не знаю, можно ли гово-
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ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

« Т Р У Д Н О ,  но возможно»
Под таким заголовком бы

ла опубликована статья в 
№ 266 газеты за 15 ноября 
1977 года. Речь в ней шла о 
трудностях в работе Томско
го завода стеновых материа
лов. в частности; было ука
зано на нечеткую работу 
грузового автотранспортного 
предприятия № 2, обслужи
вающего завод.

Статья обсуждена в кол
лективе предприятия, факты 
подтверждены. Приняты ме
ры по улучшению работы 
автомобилей на завозе бе
лой и красной глины. Осу
ществляется диспетчерский 
контроль,, выделены слеса
ри для ремонта технологи
ческих автомобилей в меж
сменное время, введен 
бригадный метод работы ав
томобилистов, каждому во

дителя? доведены производ
ственные задания.

.Реорганизация, осуществ
ленная в ГАТП-2, уже дала 
ощутимые результаты. Те
перь не бывает перебоев из- 
за отсутствия автомобилей.

Цо анализ работы автома
шин показал, что они ис
пользуются непроизводи
тельно. Только 23—24 ноября 
на вывозке белой глины из- 
за плохой организации тру
да со стороны завода было 
недодано 92 тонны сырья.
■ Аналогичная картина сло

жилась и на вывозке крас
ной глины. Днем 27 ноября 
работало здесь пять автома
шин, которые должны были 
сделать 40 рейсов и вывезти 
200 тонн груза. Сделан 31 
рейс, грузооборот — 155 тонн. 
А  ночью тем количеством

автомобилей вывезено всего 
80 тонн глины. Причина — 
частые поломки прессов и 
большие простои у ворот за
вода.

К тому же дебиторская 
задолженность по заводу 
стеновых материалов состав
ляет сейчас 21.120 рублей. 
Практически из-за этого в 
гАтП-2 нечем оплатить 
труд водителей в ноябре.

Руководство ГАТП-2 в от
вет на справедливую крити
ку приняло необходимые 
меры. И в свою очередь мы 
просим руководителей заво
да стеновых материалов 
усилить внимание К работе 
автомобилистов и погасить 
задолженность.

И. САВЕЛЬЕВ, 
начальник грузового ав
тотранспортного пред

приятия № 2.

Проблемм сельского строительства

.. ПЕРЕДЕЛКИ
.Конфликт возник на Боль- 

шедороховском комплексе 
крупного рогатого скота, 
когда он еще строился. 
Представитель проектного 
института «Томскколхоз- 
проект» Ю. Евсеев, являв
шийся, кстати, главным ин
женером проекта этого ком
плекса, был приглашен, на 
очередную планерку по весь
ма неприятному для него 
поводу. Выявились разного 
рода неувязки в проекте. В 
частности, серьезные, сомне
ния специалистов совхоза 
имени В. И. Ленина вызыва
ла эффективность действия 
канализации доильных уста
новок типа «елочка».

Дело в том, что отвод воды 
от них был предусмотрен по 
канализационным трубам, 
выходящим в канал наво- 
зоудаления преддоильного 
зала. И получились как бы 
два сообщающихся сосуда. 
Каждый со своим содержи
мым. Так что даже при са
мом минимальном наполне
нии канала навозоудаления 
жижа через канализацион
ные трубы потекла бы-под

ноги дояркам, рабочее ме
сто которых, кстати, нахо
дится почти на метр ниже 
«ноля», то есть уровня пола, 
А эффект ожидался как раз 
обратный.

Выслушав претензии,'  Ев
сеев сначала возразил:

— Не может быть, чтобы 
так было в проекте! Это вы 
сами тут что-то напутали.

Когда раскрыли проект, 
он вынужден был признать:

— Да, это действительно 
наша ошибка! И как это я 
проглядел?

И тут же, не сходя с ме
ста, принялся исправлять 
ошибку. На чертеже от руки 
соединил в одну все три 
трубы, выходящие из «ело
чек», и тем же росчерком 
пера вывел трубу напрямую 
через преддоильный зал и 
подсобные помещения этого 
зала наружу, где изобразил 
жижесборник на 50 кубо
метров. В общем, р-раз — и 
готово! В один момент ре
шил все проблемы.

Но тогдашний начальник 
ПМК-57 В. В. Липатов, вы
ступавший в роли генпод
рядчика, был далек от вос

торгов. Для него получа
лось точь-в-точь, как в ста
ринной солдзтсквй песне: 
«Гладко было на бумаге, да 
забыли про овраги, а цо 
ним ходить...». Ведь в пред- 
доильиом з^ле все строи
тельные работы, включая 
укладку чугунной половой 
решетки, были уже ПОЧТИ 
закончены. И теперь для на
рисованной Евсеевым отвод
ной канализации надо было 
разбирать не только решет
ку, но и поддерживающие ее 
железобетонные перемычки, 
долбить бетон на протяже
нии около 30 погонных мет
ров. Да плюс еще «пройти» 
через два фундамента, 
соорудить жижесборник на 
полета кубов- В общем, 
«овраги» получались нема
лые.

— А  где на эти работы 
взять деньги? Ведь они же 
сметой не предусмотрены?— 
спрашивал обескураженный 
Липатов.

— За счет непредвиденных 
затрат, легко парировал 
Евсеев.

В конечном счете эта зло
получная канализация была

сделана, правда, в ином ва
рианте, но она стоила нема
лого пота и нервов строите
лям. Не говоря уж о мате
риальных издержках.

И нам, субподрядчикам, 
тоже досталось. Например, 
пришлось заново перемонти
ровать почти всю систему 
рециркуляции коровника (в 
проекте был указан уклон 
не в ту сторону). Положено, 
Чтоб он был в сторону фе
кальных насосов, а обозна
чили его наоборот. Аккурат
ными такими стрелочками. 
Тот же Евсеев потом и раз
вернул их куда надо. Да 
только с запозданием. Так 
что эти, не туда смотрящие 
стрелочки тоже обошлись 
государству, в копеечку.

Казалось . бы, эти уроки 
должны пойти впрок проек
тировщикам. Тогда и писать 
про их прошлые «грехи» не 
стоило бы. Но, увы, прихо
дится вновь сталкиваться с 
подобными фактами.

...Мы с прорабом ПМК-453 
А. И. Черниковым осматри
ваем здание на 1.000 голов 
молодняка при Новокусков
ском комплексе совхоза

«Комсомолец», предъявлен
ное нам под монтаж.

На первый взгляд, все 
вроде бы в порядке — мож
но приступать к монтажу 
оборудования, в частности, 
кормораздаточных транспор
теров ТВК-80, которые к то
му же и завезены на объект. 
Фундаменты залиты, гнезда 
под анкеры в них оставлены, 
кормушки у восьми тран
спортеров из шестнадцати, 
можно сказать, готовы. Но 
начинаем разбираться кон
кретнее, и тут обнаруживаем 
такое «шило в мешке», како
го мне, например, встречать 
еще не доводилось. Выясни
лось, что нет соосности меж
ду фундаментами кормушек 
и натяжных и приводных 
станций. Расхождение осей 
местами доходило до 10 и 
более сантиметров. А  допу
стимые отклонения в мон
таже могут быть не более 
1 миллиметра {!).

Спрашиваю прораба Чер
никова:,

— Что же это вы, ува
жаемые генподрядчики, так 
напортачили?

А он:

— Так ведь тут иначе ни
как не сделаешь. Проект 
такой.

— ga при чем тут проект?
— А при том. Вот пойдем 

посмотрим.
Приходим в прорабскую, 

открываем проект. Состав
лен он, кстати, все тем же 
институтом «Томскколхоз- 
проект» под. непосредствен
ным руководством главного 
инженера проекта Ю. Евсе
ева. Когда мы разобрались 
досконально с чертежами, то 
пришлось признать, что ви
нить прораба особо не за 
что. -Это проектировщики 
умудрились спланировать 
установку ТВК-80 без учета 
реальных габаритов. А ча
стично даже вопреки своим 
собственным деталировоч- 
ным эскизам. Так, на всех 
планах и разрезах скотопо- 
мещений (их два в здании 
молодняка) ширина корму
шек ТВК-80 по 600 милли
метров, а на деталировочном 
чертеже та же кормушка 
выглядит на 80 миллимет
ров шире. Если учесть, что 
в каждом из скотопомеще- 
ний размещено по восемь 
транспортеров, то Общая 
разница в их ширине соста
вит уже 640 миллиметров. А  
куда их девать, эти две тре
ти метра, если все расстоя
ния по ширине коровника и 
без того ужаты до миниму
ма, с точностью до милли
метра. Хоть один транспор

тер целиком выбрасывай. 
Впрочем, все равно и этим 
положения не спасешь.

Но это одно. Кормушки — 
кормушками, а у транспор
теров есть еще и приводные 
и натяжные станции. Боль
шинство транспортеров уста
навливается попарно при 
расстоянии в 200 миллимет
ров между кормушками. 
Или по 8Q0 миллиметров 
между осями. Чтобы поме
стились натяжные и при
водные станции хотя бы 
впритык между собой, надо 
иметь не менее 1.000 милли
метров. А  для того, чтобы 
потом эксплуатационники 
могли их обслуживать, это 
расстояние надо удвоить...

Но если со средними тран
спортерами еще как-то мож
но решить за счет хотя бы 
того, что их приводные 
станции устанавливать не 
друг против друга, а враз
бежку, то у крайних тран
спортеров, прижатых проек
тировщиками к самым сте
нам здания, никакая «раз
бежка» не поможет. Для то
го, чтобы ' установить, на
пример, приводную станцию 
у этих транспортеров как 
положено, ее надо как-то 
вдавить в стену. Или вдол
бить — отодвигать транспор
тер некуда. Такое именно 
решение и принял началь
ник ПМК-453 Н. А. Туров. 
Но неизвестно еще, как по
смотрит на такое решение

заказчик. Ведь вдолбленную 
приводную станцию невоз
можно будет обслуживать. 
Даже гайку никакую не под
крутишь.

Когда строители или мон
тажники допускают брак и 
переделки, с них «снимают 
стружку». И вполне справед
ливо. При этом существует 
такое правило, чтобы брак 
исправлялся за счет винов
ника. Тоже правильно.

Ну, а если переделки по 
вине проектировщиков — 
тогда как? А  переделок по 
их вине, как видим, бывает 
немало. Причем довольно 
Серьезных. Таких зачастую, 
что ни в какие «непредви
денные расходы», предус
мотренные сметчиками, не 
вмещаются. Стало быть, за 
брак в проекте должны отве
чать сами проектировщики. 
И морально, и материально. 
Это будет только справедли
во. И вполне в духе време
ни. Ведь текущая пятилетка 
названа пятилеткой каче
ства. Должна же когда-ни
будь эта истина дойти в кон
це концов и до сознания ра
ботников института «Томск- 
колхозпроект»!

П. РУХАЧЕВ, 
главный инженер Аси- 
новекой ПМК производ
ственного объединения 
Томсксельхоз м о н т а ж- 

комдлект.
г. Ас вне.
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Коммунистическая партия 
и Советское правительство 
проводят последовательную 
миролюбивую политику, бо
рются против гонки воору
жений. Но постоянная угро
за капиталистического окру
жения заставляет заботиться 
об укреплении обороноспо
собности страны, воспитании 
советских людей в духе вы
сокой бдительности. Партия 
поставила перед советскими 
воинами задачу историче
ской важности: «Все, что со
здано народом, должно быть 
надежно защищено». Об этом 
говорят и требования статьи 
31-й новой Конституции 
СССР, где записано: «Заши
та социалистического Отече
ства относится к важнейшим 
функциям государства и яв
ляется делом всего народа».

Надежно должен быть за
щищен и тыл страны, а на
селение — готово к обороне 
социалистического Отечест
ва. В связи с этим особую 
значимость приобретает гра
жданская оборона. Она осу
ществляет комплекс меро
приятий, начиная от обуче
ния населения мерам защи
ты от оружия массового по-

ЕЛО ВСЕГО НАРОДА
ражения и кончая специаль
ной инженерно-технической 
"подготовкой городов и объ
ектов народного хозяйства к 
работе в особых условия?.

Выполняя требования пар
тии и Советского правитель
ства, под руководством пар
тийных ‘и советски? органов, 
при активном участии проф
союзных, комсомольских и 
других общественных орга
низаций гражданская оборо
на области в 1977 учебном 
году добилась положитель
ных результатов. Основная 
ставка была сделана на ак
тивное привлечение к уча
стию в выполнении ее меро
приятий всех управлений, 
штабов, общественных орга
низаций, всего населения. 
Состояние гражданской обо
роны обсуждалось на собра
ниях партийно-хозяйствен
ного актива, бюро райкомов 
КПСС, сессиях Советов на
родных депутатов в Киров
ском, Советском, Зырян
ском, Шегарском районах.

Такое внимание дает свои 
плоды. Это подтвердили 
комплексные объектовые 
учения, способствующие со
вершенствованию органов

управления, форм и методов 
обучения, а также поиску 
новых, более активны? спо
собов действий формирова
ний и служб. В подобны? 
учениях участвуют не толь
ко руководящий, командно- 
начальствующий состав, 
формирования и службы, но 
и весь трудовой коллектив, 
семьи рабочих, служащих.

Ряд учений, проведенных 
на объектах народного хо
зяйства г. Томска, прошел 
на высоком уровне и показал 
хорошую подготовку руково
дящего, командно-начальст
вующего состава, формиро
ваний. Поучительно прошли 
комплексные объектовые 
учения в Зырянском районе. 
Зырянский райком fCljCC и 
райисполком провели боль
шущ подготовительную ра
боту. Состоялись совещания 
начальников ГО объектов и 
начальников штабов. Ход 
подготовки к учению осве
щался в районной газете 
«Сельская правда», по мест
ному радиовещанию. Штаб 
ГО района выпустил и разо
слал на объекты народного 
хозяйства три тысячи ли
стовок, в которы? давались

рекомендации по оборудова
нию род укрытия подвалов 
жилых донов, овощехрани
лищ, по изготовлению про
стейших средств защиты И 
предупреждения инфекцион
ных заболеваний) по дейст
виям санитарных дружин.

Учения одновременно дали 
экономический эффект. На
пример, в колхозе имени 
Фрунзе отремонтировано 
три животноводческих поме
щения, подготовлены к за
кладке две силосные тран
шеи. В колхозе имени Лени
на проведены ремонтные ра
боты на 1.666 рублей. В ком
бинате бытового обслужива
ния в дни учения заметно 
поднялась трудовая дисцип
лина.

Неплохо прошли комплек
сные объектовые учения в 
Колпащевском, Бакчарском, 
Шегарском и других райо
нах, где большую помощь 
оказали первичные партий
ные организации. Они про
водят заметную организаци
онную и политическую рабо
ту, регулярно обсуждают 
задачи совершенствования 
коллективных и индивиду
альны? средств и способов

защиты, повышения качест
ва боевой, морально-полити
ческой и психологической 
подготовки формирований, 
обучения населения.

Однако бывают еще слу
чаи, когда учения проводят 
плохо подготовленные ли
ца. Коллектив в таких ус
ловиях не получает по
лезны? навыков. Есть фак
ты, когда на комплек
сные объектовые учения 
невоенизиррванные форми
рования привлекаются не в 
полном составе, а рабо
чие и служащие в них вооб
ще не участвуют и не полу
чают навыков работы в осо
бых условиях.

В приближающемся тре
тьем году десятой пятилетки 
в области будет продолжена 
всесторонняя подготовка 
объектов народного хозяйст
ва к решению задач граж
данской обороны. Для этого 
необходимо улучшить орга
низаторскую работу штабов 
всех категорий и особое вни
мание уделить контролю и 
проверке исполнения.

Одной из основных про
блем следует считать каче
ственное проведение ком

плексных объектовых уче
ний, дальнейшее совершен
ствование знаний и навыков 
командно - начальствующего 
состава, формирований и 
всех категорий населения. 
Эго обеспечит высокую и 
постоянную готовность объ
ектов народного хозяйства к 
решению оборонных задач.

Боеспособность сил граж
данской обороны находится 
в прямой зависимости от 
уровня подготовки невоени- 
зированны? формирований, 
и прежде всего их командно- 
начальствующего состава. Б 
этой связи, как никогда 
прежде, возросла ответствен
ность за качество подготовки 
начальников гражданской 
обороны объектов. Возраста
ет роль курсов ГО.

Там, где руководитель 
прошел полную подготовку, 
лучше обстоят деля-' И, 
наоборот, руководитель, не 
знающий основ ГО, не в со
стоянии -решить задачи, вы
текающие в особых услови
ях.

Требует особого внимания 
подготовка населения по 
программе всеобщего мини
мума знаний ПО ГО. Обуче
ние надо строить диффе
ренцированно, учитывая 
степень знаний слушателей.

Сейчас возрастает ответ
ственность гражданской обо
роны за ликвидацию по
следствий стихийных бед

ствии, например, лесных по
жаров. Все органы управле
ния гражданской обороны, 
невоенизированные форми
рования, трудящиеся долж
ны быть готовы в любое 
время вступить 8 борьбу со 
стихией и умело ликвиди
ровать ее. В ряде районов 
формирования ГО действуют 
успешно. Это — результат 
учебы. В ее методику надо 
энергичнее внедрять сорев
нования по выполнению 
нормативов ГО, конкретное 
практическое обучение.

К сожалению, практиче
ское обучение мы не можем 
осуществить на некото
рых объектах Томска и в 
сельской местности. Там не 
создана соответствующая 
учебно-материальная база, 
не построены учебные город
ки, не оборудованы натур-- 
ные участки. Штабы обяза
ны определить оптимальную 
потребность в учебных го
родках, натурных участках, 
учебных пунктах, принять 
решительные меры по их 
созданию. Это повысит ка
чество обучения населения. 
Нужно обратить внимание и 
на пенсионеров, домашних 
хозяек, за обучение кото
рых несут ответственность 
домоуправления, ЖЭКи, а в 
сельской местности я* сель
ские Советы.

В прошедшем учебном го  ̂
ду накоплен некоторый

опыт пропаганды знаний 
гражданской обороны среди 
населения. Здесь важно уме
ло использовать сеть куль
турно-просветительных уч
реждений (клубы, методиче
ские кабинеты, дома культу
ры) и библиотек. С их по
мощью следует оформить 
наглядные стенды по граж
данской обороне, организо
вать выставки, витрины, 
посвященные средствам и 
способам зашить: от оружия 
массового поражения, про
водить другие мероприятия.

У нас есть примеры орга
низации социалистического 
соревнования по граждан
ской обороне, которое, как 
правило, органически соче
тается с обязательствами по 
выполнению планов, При 
подведении итогов выполне
ние социалистических обя
зательств по ГО учитывает
ся наравне е производствен
ными показателями.- Эту 
практику следует внедрять 
повсеместно.

Личный состав граждан
ской обороны полон реши
мости успешно завершить 
юбилейный год и выполнить 
задачи, которые вытекают из 
требований новой Конститу
ции СССР.

М. ЧЕТВЕРТКОВ, 
начальник штаба граж
данской обороны Том
ской области и г. Томска, 

полковник.

ТОМСКУ -  ВЫСОКУЮ ДИСЦИПЛИНУ Т Р У Д А  И БЫТА

ПАМЯТНИКИ
Многочисленные памятни

ки истории и архитектуры 
Томска свидетельствуют о 
славных революционных, 
трудовых и культурных тра
дициях. Они служат делу 
коммунистического воспи
тания людей, и прежде все
го подрастающего поколе
ния.

В Законе «Об охране и ис- 
. пользовании памятников ис
тории и культуры» четко 
определены вопросы госу
дарственного учета памятни
ков, обеспечения их сохран
ности, порядок и условия их 
использования. Оговорена и 
ответственность за наруше
ние закона.

По поручению исполкома 
городского Совета народ
ных депутатов постоянная 
комиссия по архитектуре и 
строительству провела про
верку их состояния и экс
плуатации. В городе на го
сударственном учете 16 ар
хитектурных и 21 историче
ский памятник республи
канского значения, 32 памят
ника истории местного зна
чения.

Следует прежде всего ска
зать, что б последние годы 
вид многих памятных мест, 
фасадов зданий во многОм 
изменился к лучшему. Это 
связано с тем, что в городе 
начали работу специализи
рованные ремонтно-строи
тельное управление № 19 и 
научно - производствен н ы е 
мастерские «Томскреставра- 
ция».

Томичи с одобрением смо
трят на то, как проведена 
реставрация памятников де
ревянного зодчества -— до
мов по пр. Ленина, 56, 58,
ул. Гагарина, 34, 46, ул.
Пушкина, 38, 40, и других.
Большую работу по сохран
ности архитектурного ком
плекса своих зданий прово
дит университет.

Но, как показали итоги

проверки,, многие здания- 
памятники требуют к себе 
большего внимания, преж
де всего тех, кто их исполь
зует.

Дом науки им. П. Макуши- 
на, построенный в начале 
XX  века сибирским архи
тектором Д- П. Крячковым 
(ныне Дом культуры объе
динения Сибкабель), сейчас 
находится в неудовлетвори
тельном состоянии. У зда
ния появились вертикаль
ные трещины. Северная 
часть дома обезображена 
разнообразными хозяйст
венными пристройками, у 
западной части — свалки 
производственны? отходов.

Почему к памятнику архи
тектуры такое отношение? 
Заместитель генерального 
директора объединения В. А. 
Меныпенин знает, как в со
ответствии с законом содер
жать памятник-здание, но 
практических мер не пред
принимает.

Что следует сделать хозя
ину? Заключить договор с 
мастерскими «Томскрестав- 
рация» на проведение работ, 
убрать хозяйственные при
стройки к зданию, выгоро
дить памятник от заводской 
территории. Ведь, как уверя
ет В. А. Меныпенин, у объе
динения достаточно средств 
на эти цели.

Не в лучшем состоянии 
здание Дома офицеров им. 
Н. Н. Яковлева, построенное 
в 1097 году по проекту архи
тектора К. К- Лыгина. Кров
ля, водостоки неисправны, в 
результате чего разрушают
ся архитектурные детали 
здания (пилястры, лепные 
украшения, балконы)- Дво
ровая часть в неприглядном 
виде: застроена сараями,
оконные проемы заложены 
кирпичом и т. п.

Величественное здание 
Сибирского физико-техниче
ского института :— памятник 
республиканского значения.

Но хозяин здания не прини
мает должных мер — водо
стоки разрушают стены, 
карнизы здания. Памятник 
окружают заборы, многочис
ленные пристройки. Из окон 
главного фасада торчат вен
тиляционные трубы.

Да главном и геологиче
ском корпусах политехниче
ского института прикрепле
ны мемориальные доски — 
свидетельство их значения в 
истории Томска. Но разру
шенные декоративные фра
гменты зданий никто не вос
станавливает, покраска фа
садов вылиняла, поблекла. 
Не соблюдаются требования 
к охранной зоне вокруг па
мятников.

Все эти факты — грубое 
нарушение статей 13-й, 19-й 
и 23-й Закона об охране и 
использовании памятников 
Истории и культуры.

По результатам проверки 
исполком городского Совета 
народных депутатов строго 
спросил с руководителей 
Э'Ти? предприятий И учебных 
заведений и обязал их вы
полнить в течение 197В—■ 
1979 годов все необходимые 
ремонтно - реставрационные 
работы для приведения в об
разцовое состояние находя
щихся в их ведении памят
ников истории И архитекту
ры. Такая же задача постав
лена и перед другими вла
дельцами зданий-памятни
ков. Управлению главного 
архитектора, отделу куль
туры горисполкома совмест
но с мастерскими «Томск- 
реставрация» предложено 
разработать до 1 января 1978 
года план ремонтно-рертав- 
рационнь!? рабрт историче
ских и архитектурных па
мятников на 1978—1980 годы.

Все работы по реконструк
ции и обновлению памят
ных мест должны проводить 
мастерские «Томскреставрэ- 
ция» и ГРСУ-19 с выдачей

И н ф о р м и р у ю т

корресп он ден т ы

Т А С С
гарантийных паспортов. 
Усилены требования при
емки выполненных работ. 
Запрещено внесение каких- 
либо изменений во внешнее 
оформление фасадов. Памят
ники должны иметь перво
начальный облик.

Депутатская комиссия на 
заседании исполкома выска
зала критические замечания 
в адрес управления главного 
архитектора города (Н. К- 
Яковлев). Управление стоит 
в стороне от решения задач 
сохранности, ремонта и ре
ставрации памятников. Пока 
дальше разговоров не идет 
важная и сложная проблема 
—г перенос отдельных па
мятников деревянной архи
тектуры, препятствующих 
дальнейшему планомерному 
развитию Томска, и создание 
улиц-заповедников- Кроме 
скопления зданий деревян
ной архитектуры на ул. Та
тарской, считаем целесооб
разным переносить наибо
лее ценные дома с деревян
ными кружевами на улицу 
им. Бакунина для создания 
там своеобразного музея. 
Здесь, рядом с местом осно
вания Томска, можно обес
печить необходимые сани
тарно-гигиенические условия 
эксплуатации этих памят
ников старины, зону окру
жающего природного ланд
шафта.

Вопросы сохранности, ре
ставрации многочисленных 
памятников заслуживают 
более пристального внима
ния и в связи с тем, что не
далеко то время, когда Том
ску исполнится 375 лет. Ста
рый сибирский город должен 
прийти к юбилею в краси
вом убранстве егр величест
венных памятников.

В. МАРАКУЛЦН, 
депутат Томского город
ского Совета народных 
депутатов, доцент инже
нерно-строительного ин

ститута.

Д О Г О В О Р  О Д Р У Ж Б Е  
И С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В Е
ХАНОЙ. Президент СРВ 

Тон Дык Тханг и глава пар
тийно-государственной деле
гации ГДР, Генеральный се
кретарь ЦК СЕПГ, Председа
тель Государственного сове
та ГДР Э. Хонеккер подпи
сали здесь Договор о дружбе 
и сотрудничестве между Со
циалистической Республи

кой Вьетнам и Германской 
Демократической Республи
кой.

Генеральный секретарь ЦК 
КПВ Ле Зуан и Э. Хонеккер 
подписали совместное заяв
ление Социалистической
Республики Вьетнам и Гер
манской Демократической 
Республики.

П Л Е Н У М  Ц К  К П Г
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АФИНЫ. Здесь состоялся 
пленум ЦК Коммунистиче
ской партии Греции, кото
рый обсудил итоги парла
ментских выборов в стране.

Результаты выборов пока
зывают, говорится в сообще
нии о работе пленума, что 
Компартия добилась большо
го успеха в'ее трудной борь
бе за национальную незави
симость, демократию и соци
альный прогресс под знаме
нем марксизма-ленинизма и 
пролетарского интернацио
нализма. Этот успех КП Г, 
подчеркивается далее в со
общении, является результа

том правильной политики 
партии, ее эффективной 
борьбы в защиту интересов 
рабочего класса, всего наро
да.

Участники пленума отме
тили, что сейчас перед пар
тией стоят новые задачи, ко
торые налагают на нее серь
езную ответственность. Пле
нум указал ца необходи
мость напряженной работы 
всех коммунистов Греции по 
укреплению широки? свя
зей партии с народом, 
улучшению парламентской 
и внепарламентской деятель
ности партии.

В И З И Т  З А В Е Р Ш Е Н
БУХАРЕСТ- Завершился 

дружественный визит в Ру
мынию президента СФРЮ, 
Председателя СКЮ И. Б роз 
Тито, посетившего страну по 
приглашению Генерального 
секретаря РКП, Президента 
СРР Н. Чаушееку.

В ходе состоявшихся пе
реговоров руководители обе
их стран отметили успешное 
развитие румыно-югослав
ского сотрудничества и про
вели обмен мнениями по ак
туальным вопросам между

народной жизни, обсудив, в 
частности, проблемы безо
пасности и сотрудничества в 
Европе, развитие сотрудни
чества на Балканах, обста
новку • на Ближнем Востоке.

П. Чаущеску и И. Броз Ти
то присутствовали на тор
жественном открытии строи
тельства гидроэнергетиче
ской и судоходной системы 
«Железные ворота-2» на Ду
нае, возводимой совместно 
Румынией и Югославией.

(ТАСС, 5 декабря).

К С О Б Ы Т И Я М  
НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ
ТРИПОЛИ. Здесь продол

жает работу совещание 
глав государств и членов Ру
ководства Ливии, Алжира,
Сирии, Ирака, НДРЙ и Орга
низации освобождения Па
лестины. Из кругов, близких 
к совещанию, стало известно, 
что генеральный секретарь 
Всеобщего народного кон
гресса СИЛАД М. Каддафи 
призвал принять план уста
новления полного . экономи
ческого бойкота Египта.

Президент Сирии X. Асад 
осудил действия египетского 
президента, в частности его 
намерение пойти на уступ
ки Израилю и заключить с 
ним сепаратную сделку, что 
•поставило бы в трудное по
ложение другие арабские 
страны и Палестинское дви
жение сопротивления.

Тем не мецее он выразил

сомнение в необходимости 
принятия «слишком жест
ких мер» против Египта, по
скольку, по его мнению, они 
нанесли бы сильный удар 
по разваливающейся эконо
мике страны, подавляющее 
большинство 40-миллионного 
населения которой живет в 
крайней нищете.

КУВЕЙТ. Газета «Аль-Ка- 
бас» сообщает, что в настоя
щее время прилагаются уси
лия к урегулированию отно
шений между Египтом и Си
рией. Кувейт и Саудовская 
Аравия, пишет газета, наме
рены пригласить президентов 
Египта и Сирии на совеща
ние на высшем уровне, ко
торое намечено провести в 
Эр-Рияде с участием короля 
Саудовской Аравии, эмира 
Кувейта и, возможно, коро
ля Иордании.

З А Я В Л Е Н И Е  Ц К  
ИРАКСКОЙ КОМПАРТИИ
БАГДАД. Состоявшийся 

здесь чрезвычайный пленум 
ЦК Иракской компартии 
принял заявление, в кото
ром говорится: В настоящее 
время арабское националь
но-освободительное движе
ние столкнулось с опасным 
заговором, направленным на 
то, чтобы снять е повестки 
дня палестинскую проблему, 
расколоть прогрессивные 
арабские ряды, нанести 
удар по революционным си
лам, ликвидировать их поли
тические, экономические и 
социальные завоевания, по
дорвать отношения дружбы 
и союза с СССР и другими 
социалистическими государ
ствами, навязывать амери
кано-израильское господ
ство в ближневосточном

Г и т л е р , как »
К А К  В Ф Р Г  П Ы Т А Ю Т С Я  О Б Е Л И Т Ь  Н А Ц И З М

М. А. Завалюеву — повара рабочей столовой Бакчар- 
ского объединения Сельхозтехника — знают как мастера 
своего дела.

Исполнительность, добросовестность, стремление по
знать новое, обучить молодежь — вот основные черты 
Марии Андреевны.

С хорошими трудовыми показателями коллектив сто
ловой заканчивает юбилейный год. В этом немалая за
слуга повара высшего разряда М. А. Завалюевой-

Фото В. Дегаева.
Бакчарский район.

Во Франкфурте-на-Майне 
готовится к изданию книга, 
озаглавленная «Что я слы
шал об Адольфе Гитлере?». 
Эю — сборник сочинений на 
упомянутую тему школьни
ков федеративной Республи
ки Германии, составленный 
западногерманским педаго
гом Дитером Босманом- Изу
чив и проанализировав бо
лее трех т%щяч сочинений, 
Босман назвал полученные 
им результаты «настоящей 
катастрофой»,

В самом деле, авторы 
этих сочинений (выдержки 
из них опубликовал гам
бургский журнал «Шпи
гель») обнаруживают вопию
щее невежество относитель
но недавнего прошлого Гер
мании, незнание элементар
нейших фактов, касающихся 
наиболее мрачного Н траги
ческого периода истории их 
страны. А то, что нынешние 
западногерманские школь
ники узнали о Гитлере и 
гитлеризме из учебников, 
книг, кинофильмов или от 
своих родителей, чаще все
го является искаженным, 
превратным отражением 
действительности, а в неко
торых случаях и прямым 
абсурдом.

Тринадцатилетний Йорг 
«где-то слышал», что 
«Адольф Гитлер происходит 
из Голландии», а четырнад
цатилетняя Клавдия утверж
дает, что он «был итальян
цем». В представлении неко

торых подростков главарь 
третьего рейха был неудач
ливым «соперником Бис
марка», «героем тридцати
летней войны» (1618— 
1640 гг.) ИЛИ даже «сторон
ником Аденауэра». Некая 
Симона считает, что «он' 
был фюрером Федеративной 
Республики Германии», а по 
мнению Михаэля, «он со
вершил первую посадку на 
Луну» (!).

Не меньший хаос царит в 
головах юных бундесбюрге- 
роа и в отношении характе
ра и целей деятельности 
Гитлера. Одни полагают, что 
он был «весьма образован
ным человеком» и «после 
проигранной войны сумел 
вцовь поставить народ на 
ноги». По мнению других, 
возглавляемая им партия 
«откололась от СДЦГ» и «бы
ла крайне левой». И лишь в 
очень немногих сочинениях 
дается правильная оценка 
главного преступника XX 
века.

Чем объяснить столь по
разительную «неосведом
ленность» молодых запад
ных немцев?

Одна из главных причин 
состоит в том, что факты, 
касающиеся преступной дея
тельности Гитлера и его ка
марильи, в западногерман
ских школах просто замал
чиваются. (В Западной Гер
мании мне довелось позна
комиться е содержанием 
ряда учебников по истории

для гимназии, и я не нашел 
в них даже упоминания о 
концлагерях, уничтожении 
гитлеровцами своих поли
тических противников, поли
тике геноцида на оккупи
рованных территориях и о 
многом другом). Другая 
причина заключается в том, 
что история в школах ФРГ 
преподносится как цепь 
случайных, ничем не обус
ловленных событий, в кото
рых невозможно выявить 
причины и следствия.

Это признается и в самой 
ФРГ. «Не подлежит сомне
нию, — пишет, например, 
журнал «Шпигель», — что 
преступное игнорирование 
социологически? фактов и 
социальных процессов при
вело изучение истории (в 
ФРГ — в. С.) к тому крити
ческому СОСТОЯНИЮ, В кото
ром оно ныне прозябает». 
Положение с преподаванием 
истории считает «сомни
тельным» даже сам прези
дент ФРГ В. Шеель, который 
указывает на «слишком ма
лый объем знаний, которые 
даются в учебных заведе
ниях, и на и? односторон
ность». А  историк из Биле
фельда X. Хентинг подчер
кивает: «Традиционное пре
подавание истории не смог
ло... объяснить те процессы, 
Которые сделали возможны
ми события 1933 года».

Удивляться этому не при
ходится. Буржуазная исто
риография не была заинте

ресована и но захотела 
вскрывать классовые корни 
фашизма, показывать, что 
Гитлера и его приспешников 
вскормил и вспоил монопо
листический капитал, что 
свои преступления перед че
ловечеством, как И перед са
мим немецким народом, 
бесноватый фюрер совер
шил, осуществляя политику 
в интересах крупное, тиссе- 
нов, фликов и других про
мышленных магнатов.

Однако превратные пред
ставления молодых запад
ных немцев о Гитлере и фа
шизме объясняются не толь
ко их неосведомленностью
или сознательным замалчи
ванием на Рейне преступле
ний нацизма. Есть еще одна 
не менее важная и сущест
венная причина. Я имею в 
виду специально насаждае
мый определенными круга
ми культ Гитлера, так назы
ваемую «гитлеровскую вол
ну», захлестнувшую страну 
в последние годы. Западную 
Германию прямо-таки наво
днили мемуары ближайших 
«соратников фюрера», стре
мящихся обелить Гитлера, 
реабилитировать нацизм. Ту 
же цель преследуют много
численные газетные и жур
нальные статьи, кинофиль
мы, телепередачи, грампла
стинки.

Последним ярким приме
ром такого рода может слу
ж и т ь  обошедший все запад

ногерманские киноэкраны 
псевдодо к у м е н т а д ь н ы й  
фильм «Гитлер, история ка
рьеры», созданный буржуаз
ным публицистом Йоахимом 
Фестом.

«Гитлер — суперзвезда эк
рана дета 1977 года- QH — ге
рой фильма, имеющего ус
пех. В этом фильме фюрер 
перестал быть безумцем, чу
довищем... Он стал государ
ственным деятелем, по
пулярным тем, что спас Гер
манию от безработицы, соз
дал современную страну с 
автострадами, объединил не
мецкий народ», - -  так харак
теризует этот кинобоевик 
парижская «Экспресс».

А  вот что пишет о фильме 
французский критик МаКс 
Галло: «Миллионы зрителей, 
которые о нацизме не знают 
ничего, кроме имени Гитле
ра, по этому Фильму будут 
судить р том, что представ
лял собой фщрер и как он 
сделал свою карьеру. Из всей 
истории, оставившей за собой 
десятки миллионов погиб
ших, они увидят только те 
кадры, которые выбрал 
Фест. А  это, в основном, 
кадры нацистской кинохро
ники. Фест обрушивает на 
вас парады, сцены ревност
ного почитания фюрера, мас
совые церемонии. А ведь 
можно было бы показать 
груды очков, склады жен
ских волос, абажуры из че
ловеческой кожи, найденные 
в лагерях смерти». «Никогда 
еще, — заключает критик,— 
документальный фильм не 
запутывал в такой степени 
факты бдизкой, тяжелой, но 
хорошо известной истории. 
После двухчасового сеанса 
все остается в тумане: не-

районе и превратить его в 
стратегическую базу США.

Единство арабских про
грессивных и национальных 
сил на основе четкой и обя
зательной программы, ук
репление союзнических от
ношений с силами прогресса 
во главе с социалистически
ми странами, и в первую 
очередь Советским Союзом, 
указывается в заявлении, — 
единственные гарантии сры
ва проводимого Египтом 
совместно с США капиту
лянтского курса и его опас
ных последствий для буду
щего арабской борьбы, изме
нения соотношения сил в 
регионе в интересах араб
ских национально-освободи
тельных сил.

мецкое общество того време
ни, те, кто поддерживал Гит
лера, каковы были его цеди 
и даже что это была за лич
ность».

Впрочем, Фест и ему по
добные отлично знают, что 
они делают, фальсифицируя 
историю. Ведь они выполня
ют .вполне определенный 
классовый заказ реакцион
ных политических кругов, 
связанных с военно-про
мышленным комплексом, 
кругов, стремящихся подор
вать процесс разрядки меж
дународной напряженности. 
Пользуясь тем, что после
военное поколение западных 
немцев не познало на своем 
опыте, что такое нацизм, 
они пытаются отравить его 
сознание националистиче
ским ядом, внушить ему 
идеи шовинизма и реван
шизма. Для этого в ход идут 
все средства — начиная от 
сборищ различных правоэк
стремистских и неонацист
ских организаций и кончая 
псевдообъективными, а на 
самом деле насквозь тенден
циозными книгами и филь
мами о Гитлере.

Все это говорит о том, что 
коричневую угрозу ни в коем 
случае нельзя недооцени
вать. Однако мир ныне уже 
не тот, каким он был в 30-х 
годах. Силы демократии се
годня много сильнее сил 
мракобесия и реакции. Да и 
опыт истории не пропал зря. 
Не забыты ни печи Освен
цима, ни дым Бухенвальда. 
Все это вселяет веру в то 
что новый фашизм не прой
дет. Этого не допустят наро
ды.

В. СЕРОВ,
(ТАСС).
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СВОБОДНОГО
В Р Е М Е Н И

Мы уже привыкли, что в 
конце недели нас ждут два 
выходных дня. Правда, у не
которых эти выходные зави
сят от так называемого теку
щего графика, но все равно 
они есть, дни, предназначен
ные для отдыха. Конечно, 
совсем не обязательно откла
дывать только на выходные 
дни часы учебы, чтения, по
сещение театров, занятие 
спортом и т. д., можно 
и среди недели успеть мно
гое. Но для этого надо выйти 
из магического круга забот 
действительных и вымыш
ленных. Тех, которые скры
ваются за всеобъясняющим 
словом «некогда».

Особенно это касается жен
щин. В повседневной суете 
многие не успевают почи

тать, сходить в кино, театр. 
Порой некогда просмотреть 
свежий журнал, написать 
давно обещанное письмо. Да
же самая обыкновенная про
гулка на свежем воздухе у 
некоторых вырастает в про
блему.

А  нужна организация. Ну
жно умение распределить 
свое время так, чтобы его 
хватало. Не все, конечно, 
могут самостоятельно ре
шить эту задачу. Тогда на 
помощь приходит опыт дру
гих: подсказка друзей, това
рищей по работе.

В универмаге сама собой 
сложилась такая ситуация, 
что продавцы — представи
тели более слабой половины 
человечества.

— В таком коллективе,

наверное, трудно организо
вать массовые мероприятия? 
— обратилась я к секретарю 
парторганизации В. П. Михе
евой.

— Да вы не знаете наших 
девчат, — возразила она. — 
Вот возьмите хотя бы салон 
обуви. Комсомольско-моло
дежная бригада. На все ме
роприятия, которые прово
дятся в масштабе универма
га, обычно приходит почти 
весь коллектив. Бригада от
личается от многих умением 
жить интересно.

«Жить интересно».!. Эти 
два слова потом уже, в раз
говорах с членами бригады, 
звучали не раз. Об этом го
ворили старожилы и' те, кто 
совсем недавно вошел в кол

лектив. Например, младший 
продавец Таня Иванова, ко
торая всего три месяца здесь.

— Когда пришла сюда, мне 
ужасно не понравилось. 
Раньше я работала за при
лавком, а здесь самообслужи
вание. Другие порядки и, в 
общем, другая работа. Навер
ное, я бы ушла из универ
мага. Но девушки... Не знаю, 
как это объяснить, только я 
почувствовала, что они не 
безразличны к моему наст
роению, к тому, как я рабо
таю с покупателем. Одним 
словом, где подскажут, где 
покажут, и — пошла у меня 
работа. Все в другом свете 
стала воспринимать. И сей
час нравится здесь.

Таня рассказывала о том,

что живет в общежитии. 
Раньше было так: после ра
боты старалась быстрее ' до
браться до дома, редко среди 
недели выбиралась в кино. А  
с тех пор, как попала в 
бригаду, все изменилось. Те
перь она все чаще делится со 
своими соседками по комна
те впечатлениями о про
смотренном фильме, о по
следнем концерте.

Бригада — это семнадцать 
плюс четыре, как сказала 
комсомольский секретарь
А. Степанова. Семнадцать 
продавцов й четыре уче
ницы. Количественный со
став — в постоянном дви- 
жении: уходят одни (кто
— учиться, кто —■ на повы
шение), приходят другие. 
Недавно провожали С. Ники
тину. Здесь, в бригаде, она 
выросла и теперь заведует 
секцией в филиале универ
мага — магазине «Светлана». 
Новенькие в салоне быстро 
осваиваются. Трудно сказать, 
чьих заслуг в этом больше: 
заведующей Л. Д. Кулагиной, 
комсорга А. Степановой или 
самих членов коллектива.

Людмила Дмитриевна и

требовательна, как руководи
тель, и по-матерински внима
тельна к каждой работнице.

Алла Степанова вожак 
по призванию. Так сказала 
о ней Ирина Гатилова. Еще в 
школе она вела эту работу и 
продолжает теперь. Видно, с 
определением Ирина не
ошиблась. Степанова — всег
да в центре всех идей и дел 
комсомольской группы. Тре
тий год Алла учйтся в тех
никуме общественного пита
ния. Ударник коммунисти
ческого труда. На отделении 
«Товароведение промышлен
ных товаров» учились и
учатся многие из этой брига
ды.

Конечно, не легко им при
ходится. Один выходной ухо
дит в основном на подго
товку и на сами занятия. Ра
бочий день начинается с де
сяти утра и заканчивается в 
восемь вечера н- многое ли 
успеешь? Но, несмотря ни на 
что, большую часть свобод
ного времени бригада прово
дит вместе.

— Стараемся не пропус
тить интересное, — говорит 
старший продавец Татьяна

Чебыкина. — Заранее про
сматриваем рецензии на 
фильмы, если есть возмож
ность — на пьесы. А  потом 
делимся мнениями. Нередко 
они разные, тогда спорим, 
доказываем. А  чтобы дока
зать, надо иметь определен
ный запас знаний. Вот и вы
ходит, что нужно прочитать 
больше. От одного — к дру
гому, так и растем.

Люди в бригаде легкие на 
подъем. Любят выехать с 
семьями в лес. Зимой все 
становятся на лыжи.

Кажется, в том, как живет 
бригада из салона обуви, нет 
ничего особенного. Они дру
жно работают и весело от
дыхают. Все вместе. А  у ка
ждой из них есть еще ма
ленькие и большие увлече
ния, для которых тоже вы
бирается время. Тут и кни
ги, и вязание, и домашняя 
стряпня — кому что больше 
по душе. Разные, в общем, 
интересы. Общее лишь одно: 
умение отдыхать. А научи
лись они этому в своей же 
бригаде.

Н. ПОЛА.

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Тревожные закономерности
А Л К О Г О Л Ь  В Ч Е Л О В Е Ч Е С К О М  О Р Г А Н И З М Е

О пагубном влиянии алко
голя на человеческий орга
низм написано столько, что 
порой, кажется, нет смысла 
добавлять новые факты. 
Тем более, что к ним • недо
статочно прислушиваются— 
пьяницы как пили, так и 
продолжают пить, невзирая 
на все наши увещевания. Но 
то ведь пьяницы! А  люди, 
хоть и не считающие себя 
трезвенниками, но и не ут
ратившие меру вещам и по
нятиям, — могут ли они не 
внять доводам науки, опыта, 
логики? Надо, значит, и 
впредь активно и настойчи
во разоблачать пьянство, 
разрушающее в человеке че
ловеческое, похищающее 
здоровье; давать все новые 
и новые поводы задуматься: 
не слишком ли высока такая 
плата за сомнительное удо
вольствие замутить свой 
мозг?

Одно из еще недостаточно 
разоблаченных преступле
ний алкоголя — его участие 
в развитии злокачественных 
опухолей верхних дыхатель
ных путей и органов пище
варения. Можно считать ус
тановленным, что люди, зло
употребляющие спиртными 
напитками, подвергаются 
этим заболеваниям пример
но в 8 раз чаще, чем трез
венники и даже пьющие, но 
умеренно — от случая к 
случаю, по праздникам. У1 
значит, самая грозная «бо
лезнь века» — рак — связа
на в  ряде случаев фактора
ми, зависящими от нашей 
воли и поведения.

Не будем, однако, голо
словны. Известно, что в пе
чени алкоголь превращается 
в уксусный альдегид, а он 
окисляется до двуокиси уг
лерода и воды. Сам уксус
ный альдегид очень ядовит, 
и, если для его расщепления 
почему-либо не хватает со
ответствующего фермента, 
может развиться тяжелое 
отравление. Алкоголь дейст
вует также на жироподоб
ные вещества клеточных 
мембран и резко изменяет 
их проницаемость. Таким 
образом наносится сущест
венный вред самим клеткам. 
Добавим еще, что всасывает
ся в кровь алкоголь быстро, 
а выводится наружу медлен
но, поэтому его губительное 
влияние продолжается много 
часов и дней. Вот человек 
выпил 100 граммов водки .— 
содержащийся в ней алко
голь не менее 6 часов «дол
бит» ткани. Однако и потом, 
когда сам он уже полностью 
выделится, еще на протяже
нии нескольких дней дейст
вие будет продолжаться.

Первой при этом страдает 
слизистая оболочка пищево
да и желудка — по ее тре
вожным сигналам обильнее 
выделяются . желудочный 
сок и соляная кислота. Это 
состояние поддерживает 
также острая, раздражаю
щая закуска, которую обыч
но употребляют пьющие. В 
результате всего этого соз
даются предпосылки для 
воспаления слизистой обо
лочки. Не случайно у алко
голиков так часто обнаружи
вают гастрит.

Но какой пьянйца ограни
чивается 100 граммами вод
ки? Нет, он спешит повысить 
дозу, жадно учащает коли
чество возлияний. Железы 
же слизистой оболочки же
лудка вскоре устают оборо
няться от яда. Выделение 
желудочного сока и соляной 
кислоты катастрофически 
падает. Гастрит остается, но 
теперь он уже с пониженной 
или нулевой кислотностью. 
На этой «почве» не редко 
вырастают в будущем злока
чественные новообразования.

Печальному обороту собы
тий способствует еще одно 
обстоятельство: болезненное 
перерождение эпителия — 
самых поверхностных кле
ток, выстилающих желудоч
но-кишечный тракт и ак
тивно участвующих в пере
варивании пищи. Алкоголь 
безжалостно разрушает их, 
из многослойного эпителий 
превращается в плоский, а 
в таком виде 1 повышается 
вероятность образования 
опухоли.

■ Уже в начальных стадиях 
хронического алкоголизма 
почти закономерно воспа
ляется печень. В дальней
шем, если алкогольное раз
дражение продолжается, вос
паленные участки замеща
ются грубой волокнистой 
(соединительной) тканью, 
которая весьма склонна к 
сморщиванию. Может на
чаться тяжелая предраковая 
болезнь — цирроз печени.

Не менее пагубное влияние 
оказывает алкоголь на сли
зистую оболочку верхних 
дыхательных путей. Ученые 
подвергли углубленному 
исследованию 871 хрониче
ского алкоголика — у 637 из 
них (73,1 проц.) на слизистой 
оболочке полости рта были 
участки помутнения, пред
раковых и уже истинно зло
качественных новообразова
ний. Но чаще всего пьющие 
люди еще и курят. В этих 
случаях взаимодействуют 
два вредных фактора и про
цент повреждений еще более 
возрастает. В Киевском ин
ституте отоларингологии за

5 лет лечились от рака гор
тани 502 больных — 93 проц. 
из Них злоупотребляли креп
кими напитками и курили. 
Связь вполне очевидная!

Конечно, есть среди при
страстившихся к алкоголю 
люди, умудряющиеся и в 
этой, заведомо проигрышной 
лотерее вытащить счастли
вый билет. Их наличие как 
раз и поддерживает вздор
ную басенку, будто злоупот
ребление крепкими напит
ками может пройти для че
ловека бесследно. Такое ес
ли и случается, то только в 
виде исключения. Подавляю
щее же большинство тех, кто, 
вопреки логике, опыту, пре
достережениям врачей, про
должает предаваться злост
ному пьянству, да еще ку
рит, рано или поздно горько 
расплачивается за свои 
вредные пристрастия. По 
собственной инициативе они 
вносят себя в число канди
датов на многие болезни — 
прямые последствия алко
голизма, в том числе и на 
злокачественное перерож
дение слизистой желудка 
или гортани — это уже как 
выпадет. Полностью здоро
вым не остается никто, впро
чем, алкоголизм и сам по 
себе тяжкий недуг.

Нельзя не добавить, что 
если приходится опериро
вать алкоголика, страдающе
го раком гортани, то закан
чивается это нередко пе
чально. Вот пример: 52-лет
нему мужчине сделали опе
рацию — по всем правилам 
науки удалили пораженную 
гортань. И хотя операция 
была произведена мастерски, 
рана осложнилась, в легких 
развился воспалительный 
процесс. Самые современные 
антибиотики, все новейшие 
методы лечения не отврати
ли гнойного воспаления — 
больной умер от сердечно- 
легочной недостаточности. А 
виной всему, как твердо вы
яснилось, было то, что чело
век этот долго злоупотреб
лял спиртными напитками.

Все, о чем здесь сказано, 
не попытка сгустить краски, 
кого-то запугать. Отнюдь! 
Таковы факты, таковы кли
нические наблюдения.

Выводы? Пусть их сделает 
каждый, кто хвастает сво
ей способностью много и ча
сто пить. Вся эта бравада 
лишь до поры до времени. А  
там... Там скажутся те зако
номерности, о которых мы 
вели речь.

Э. ЛУКАЧ,
кандидат медицинских 

наук.
(ЦНИИ санитарного про

свещения).

В Московском ордена Ленина государственном цирке 
идет новая программа — представление в двух отделени
ях, в котором принимают участие известные артисты со
ветского цирка.

В клоунадах, интермедиях, репризах — народный ар
тист СССР Олег Попов.

НА СНИМКЕ: народный артист СССР Олег Попов с 
дочерью Олей, которая тоже принимает участие в цирко
вой программе.

Фото В. Черединцева. (Фотохроника ТАСС).

НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, ФАКТЫ

Ч У Д О - К А М Н И
В горах Армении — сотни 

месторождений ценнейших 
каменных материалов, запа
сы которых исчисляются 
сотнями миллионов кубиче
ских метров. Особенно широ
ко распространены здесь 
вулканические породы. Сре
ди них—туфы, базальты, ан- 
дезито-базальты, мраморы, 
известняки, вулканические 
шлаки, пемзы, перлиты, об- 
сидианы. Все они являются 
прекрасными строительными 
материалами.

Особое место среди них за
нимают туфы. Их запасы на 
территории Армении огром
ны — около 2,5 миллиарда 
кубических метров. Разра
ботка богатейших залежей 
этого ценного камня в наши 
дни стала важной отраслью 
индустрии республики.

Большой интерес пред
ставляют перлиты. Это вул
каническое водосодержащее 
стекло часто называют чудо- 
камнем — настолько интере
сными и ценными свойства
ми оно обладает. Если дроб
леный перлит быстро нагре
вать, то содержащаяся в нем 
вода переходит в пар, вспу
чивая размягченную поро

ду. При этом объем перлита 
увеличивается в 15—20 раз. 
Получается сверхлегкий изо
ляционный материал. Кроме 
того, перлит используется 
в нефтеперерабатывающей, 
пищевой и фармацевтиче
ской промышленности.

Еще одно богатство Арме
нии — базальты. Это твер
дый и трудный для обработ
ки материал. Ученые рес
публики разработали техно
логию плавки базальта. Из
делия, полученные таким 
способом, применяются во 
многих областях народного 
хозяйства. Они имеют ряд 
преимуществ даже в срав
нении с легированными ме
таллами — не подвергаются 
коррозии, устойчивы к кис
лотам, морозостойки. Кроме 
того, технология их полу
чения очень проста и эконо
мична.

Специалисты считают, что 
громадные запасы в Арме
нии высококачественных ба
зальтов могут стать мощной 
базой для создания новой 
отрасли камнелитейной про
мышленности '■— петрургии.

Лорис ГУКАСЯН, 
корреспондент АПН.
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Х О Р О Ш Е Е  Н А Ч А Л О
Конькобеж цы  том ского

«Т р у д а », готовясь  к стартам  
IV зимней Спартакиады  наро
дов СССР, провели  учебн о -тр е
нировочный сбор  на л ь д у  вы
сокогорн ого  катка «М ед е о ». 
Здесь  наши спортсм ены  приня
ли участи е в кон тр ольн ы х со 
ревнованиях м олодеж ной сб ор 
ной команды РС Ф С Р. У сп еха  
доби ли сь  м олоды е ск ор о ход ы — 
член ы  ю нош еской  сборной  Р о с 
сии. Д есятиклассниц а  шк&лы

№ б Лена П оспелова  показала 
на дистанции 3.000 м р е зу л ь 
тат 5.16,1, что выш е норматива 
кандидата в мастера. Учащ ий
ся 9-го класса  ш колы  № 18 
Дима Рапп, ровно выступив на 
всех дистанциях, впервы е вы
полнил кандидатский норма
тив, пробеж ав 3.000 м за  4.34,8.

С бы стры м и секундам и д е
бю тировали  в новом сезоне и 
наши муж чины . Сергей Рогов  
на дистанции 5.000 м показал 
7.45,2 и такж е впервы е выпдл-

нил норматив кандидата в 
м астера  спорта. Раш ид  Осин 
хорош о пробеж ал все дистан
ции и, набрав в сум м е м ного
борья  176,6 очка, превы сил 
норматив м астера спорта  
СССР.

Украш ением  осенних вы
ступлений  том ских конько- 

, беж цев на «М е д е о » стал р е
зу л ьт а т  на дистанции 5.000 м 
(6.58,8), показанны й 30 нояб
ря студентом  ТИСИ Петром 
Петровы м на контр ольны х со 
ревнованиях сборной  ДСО 
проф сою зов. Это пока лучш ий  
р е зу ль т а т  сезона  у  нас в

стране. Он на 0,1 сек. превы 
ш ает оф ициальны й  рекорд  
СССР, устан овлен н ы й  весной 
на «М е д е о »  м осквичом  С ерге
ем  М арчуком , и на д еся ть  се- 
нунд  выш е норматива м астера 
спорта  м еж дународного  клас
са.

Это — больш ой  у сп е х  том 
ск о го  скорохода  и е го  трене
ра П. А . Колесникова. В настоя
щ ее время Петр Петров в со 
ставе сборной  команды  ДСО 
проф сою зов  готовится к о тбо 
р о ч н ы е  соревнованиям  для  
участия  в первенстве Европы.

О. АН ВАРО В .

Старты биатлонистов СО СПОРТИВНОЙ ЛЕНТЫ ТАСС

м ш а
6 декабря. «С м еш ная  дев

ч он к а » (две серии) — 18, 21.

6 декабря. «В осем ь  лю бящ и х  
ж ен щ и н ».

Начало — в 19 час. 30 мин.

кгто
СЕГОДНЯ 

Б КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

«Светская жизнь молодого 
Цумзее» .— 9, 12-20, 14-20,
16-20, 18-25, 20, 21-30. «Испо
ведь» — 10-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
«С любовью» — 8-40, 10-20,

12, 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 
22. «Операция в Стамбуле» — 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,

18-40, 20-20. «В стрети м ся  у  
ф он тан а » —  22.

«СИБИРЯК»
«В есен н и е  пер еверты ш и » —

9- 20. «С  лю б о в ь ю » —  11, 12-40, 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

«ОКТЯБРЬ»
«С  лю б о в ь ю » —  8-50, 10-40,

12-30, 14-20, 16-10. 18, 19-50,
21-40. «О перация в С т а м б у ле »1
— 8-50, 12-10, 13-50, 15-30,
17-10, 18-50, 20-30, 22-10. «А н 
д р ей к а » —  10-30.

«ПИОНЕР»
«С ло н  и в ер евочк а » —  9,

10- 10, 11-20, 14-20, 15-40. Кино
клуб «О го н ек » —  12-30. «О гн ен 
ное д етств о » —  13. «В и р и н ея »
—  17, 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Р ек в и ем  по тя ж ело в есу » — 

17, 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД»
«Д е ла  давно м инувш их д н ей »

— 17. «Д ор ога я  Л у и з а » —  19,
21. Концертный зал. «Д орогая  
Л у и з а » —  20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«П одсадная  у т к а » — 19, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«В рем я  м оск ов ск ое » —  17-10,
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«С обствен н ое м н ен и е » •— 15,
17, 19, 21.

8 декабря
Концертный зал 

филармонии
ТЕАТР ОДНОГО АКТЕРА 
Бертольд Брехт

«ТРЕХГРОШЕВЫЙ
РОМАН»

Исполнитель — заслу
женная артистка РСФСР 

Людмила КАЙРАНСКАЯ.
Начало — в 19 час. 30 мин. 
Билеты продаются.

В Н овосибирске со стояли сь  
первы е крупны е старты  биат- 
лонистов  в этом зимнем  с е 
зон е. в  них приняли  участи е 
сильн ей ш и е би атлонисты  Том 
ской области .

В ли чн ы х соревнованиях на 
кубок  Ц ен тральн ого  совета  
«Б ур ев ест н и к а » преподаватель  
каф едры  ф и зи ческ ого  воспи
тания ТПИ м астер  спорта  Ни
колай  Ю рьев стал бронзовы м  
призером  в гонке на 20 км со 
стрельбой  по миш еням. Сту
дент ТПИ Виктор М еш ков в 
спринтерской  гонке на 10 км 
среди  ю ниоров и студен т  ТГПИ 
А ндрей  П етров в гонке на 
15 км среди  ю ниоров заняли  
четверты е м еста  во всесою з
ны х соревнованиях «О тк р ы 
тое первенство ш колы  вы сш его 
спортивного  м астерства ».
Б ольш ого  у сп ех а  добился  пре
подаватель  ТПИ Владимир Сер- 
баев. В гонке на 20 км он  за 
нял второе м есто  с  р е зу ль т а 
том 1 час 17 мин. 34 сек. и 
впервы е вы полнил м астерский 
норматив.

А . ЧИБИРКОВ, 
мастер спорта  СССР.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту срочно требуются: инже
неры в оке, машинистка, 
слесари-сантехники, завхоз, 
грузчики, подсобные рабо
чие, слесари-наладчики и 
ученики слесарей-наладчи- 
ков полиграфического обо
рудования.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров.

Областной совет по туризму и экскурсиям предлагает 
профсоюзным комитетам и штабам выходного дня для
трудящихся организовать интересные путешествия в вы
ходные дни на туристско-экскурсионном поезде «Томск» 
по следующим маршрутам: ТОМСК — ОМСК — НОВО
СИБИРСК — ТОМСК — с 13 по 16 января, с 17 по 20 
февраля, с 31 марта по 3 апреля; ТОМСК — ^КРАСНО
ЯРСК _ТОМСК — с 20 по 23 января, с 24 по 27 февраля;
ТОМСК — КЕМЕРОВО — НОВОСИБИРСК — ТОМСК — 
с 10 по 13 февраля. За время путешествия туристы позна
комятся с историей и достопримечательностями этих го
родов, смогут посетить цирк и академический театр в 
г. Новосибирске.

За путевками обращаться по адресу: г. Томск, ул. Тер
цета, 10, тел. № 3-13-74.

На помосте 
Лас-Вегаса

НЬЮ -ЙОРК, 5 декабря. 
(ТАСС ), С оветские ш тангисты  
первенствовали  в трех  весо
вых категориях из четы рех, 
которы е бы ли  вклю чены  в про
грам м у м еж дународны х сорев 
нований в американском  горо
де Лас-Вегасе.

С ултан  Рахм анов из Д непро
петровска оказался  лучш им  с 
сум м ой двоеборья  415 кг (185 
плю с 230) среди сам ы х си л ь 
ны х — атлетов  второго тяж е
ло го  веса. О ж идавш ееся с не
терпением  американскими л ю 
бителям и  спорта  вы ступление 
на пом осте Лас-Вегаса  дву
кратного олим пийского  чем пи
она Василия А лек сеев а  из Ря 
зани не со стоялось  п осле  того, 
как он во время тренировки 
п олуч и л  травм у руки. Другой 
наш тяж еловес — чемпион 
страны  А сла н бек  Еналдиев из 

, О рдж оникидзе, хотя  и толкн ул  
одинаковы }} с Рахм ановы м  вес

ВНИМАНИЮ ВЛАДЕЛЬЦЕВ
РАДИОЭЛЕКТРОННЫХ 

СРЕДСТВ! ____
Государственная инспек

ция электросвязи по Том
ской области с 12 декабря 
1977 года проводит пере
регистрацию всех типов 
радиостанций, м а л о к а 
нальных радио р е л е й н ы х  
станций, работающих на 
территории Томской ооласти. 
Для перерегистрации необ
ходимо предъявить ГИЭ 
(г. Томск, ул. Пушкин!, 23, 
3-й этаж башни) разрешения 
на право эксплуатации ра
диоэлектронных средств.
Радиостанции, не прошед
шие перерегистрацию до 1 
января 1978 года, будут за
крыты.

Государственная инспек
ция электросвязи по Том

ской области.

Томской базе «Роскульт- 
торг» срочно требуется > на 
постоянную работу замести
тель старшего бухгалтера 
Доставка на работу и с ра-

Обращаться: г. Томск-52,
боты — автобусом базы, 
ул. Мичурина, 47.

— 230 кг, в ры вке не сум ел  
трижды поднять ш тангу.

Олимпийский чемпион в 
наилегчайш ем  • весе А лек сан др  
Воронин из Кемерова показал 
в сум м е хорош ий р е з у л ь т а т '-— 
240 кг (110 плю с 130) и значи 
тельн о  опередил си льн ы х  со 
перников — венгра Д ьердя 
Кесеги  и иранца М охамеда 
Нассири.

В полусред н ем  весе победил 
чемпион мира Ю рик Вартанян 
из Ленинакана — 332,5 кг
(147,5 п лю с 185), а в среднем
— рекордсм ен  мира Р о льф
м и ль зе р  из Ф Р Г  365 кг
(155 плю с 210).

Памяти Анатолия 
Капчинского

Б олее восьм идесяти  конько
беж цев участвовали  в су б б о ту  
в М оскве на искусственной  до
рож ке «Д и н а м о » в соревнова
ниях памяти одного  из лучш и х  
советских скороходов  предво
енны х л е т  А натолия  Капчин

ск ого  — неоднократного чем 
пиона и рекордсм ена  СССР, 
С остязания проходили  на ди
станциях 500, 1.000 и 1.500
м етров, лю би м ы х дистанциях 
зам еч ательн о го  скорохода , по
ги бш его  в боях  за  Родину < 
немецко-ф аш истскими захват 
чинами.

О тли чи лась  на этом  турнире 
москвична Вера Краснова, ко
торая вы ш ла победительницей  
на 500 м — 43,2 секунды , б ы 
л а  второй на 1.000 метров — 
1.32,5. Она завоевала  главны й 
приз по сум м е двух  дистанций, 
У  м уж чин почетны й троф ей за
воевал 24-летний москвич Ва
лерий  Аф онин (500 м — 39,7 
1.500 м — 2.11,0).

Капчинский особо  вы соние 
результаты  показы вал на 
1.500-метровке* его  всесою зны й 
рекорд  на этой дистанции про
держ ался  тринадцать лет. При
ятно, что именно на этой ди 
станции и им енно на этих со
ревнованиях в еликолепны й  ре
з у л ь т а т  сум ел  показать кон ь
кобеж ец  сборной  СССР, вы сту
павший вне конкурса, Вален
тин Тим оф еев из Тю мени (ем у  
21 год ) — 2.05,9. ,

(Корр. ТАСС).

ТИРАЖ
«СУББОТНЕГО
СПОРТЛОТО»

Результаты 49-го тиража 
‘Субботнего спортлото» (5 из 
36), состоявшегося 3 декабря.

1- й тираж: 1 (баскетбол),
28 (стрельба из лука),

(борьба классическая), 
(борьба вольная), 34 (фут

бол). ,
2- й тираж: 13 (гребля

академическая), 19 (лыжные 
гонки), 35 (хоккей на траве), 
23 (прыжки в воду), '7 (вело
трек).

(ТАСО-

БЮРО по т р у д о у с т р о й с т в у  и
ИНФОРМ АЦИИ НАСЕЛЕНИЯ (г. Томск, 

пр. Ленина, 151-а) П РИ ГЛ А Ш А Е Т  Н А  РАБОТУ:
для вновь организованного производственного объедине
ния Томсктрансгаз: главного бухгалтера, начальника пла
нового, отдела, инженера по подготовке кадров, секретаря- 
машинистку, .машинистку; для вновь созданной оазы 
производственно-технического обслуживания и комплек
тации: инспектора по кадрам, инженера по технике бе
зопасности, старшего экономиста, старшего инженера 
комплектации, инженеров комплектации, старшего бух
галтера (на правах главного), бухгалтера, кассира, ма
стеров на участок механизации, заведующего 
стропальщиков, электрика;

складом,

в мостопоезд № 804 треста 
Мостострой-2: машинистов
автокранов, кочегаров, буль
дозеристов, машинистов кра
нов на пневмо- и железно-

в проектный институт
«Томскгражданпроект» на 
постоянную раооту: ин
женеров и техников по отоп
лению и вентиляции, сан
техников, строителей, архи
текторов, инженеров по 
электроснабжению, связи и 
слабым токам, холодильно
му оборудованию, на долж
ности инженеров, старших

ВТОРНИК, 6 декабря 
П ЕРВАЯ П РО ГРА М М А  

ТОМСК
9.00. Новости. 9.10. «Сельская 

новь». «У  томских птицеводов. 
Рациональное использование 
кормов — забота дня». 9.40. 
«Трудная осень». Документаль
ный фильм.

МОСКВА
10.00. Новости. 10.10. Цв. 

Утренняя гимнастика. 10.30. 
Цв. .«Экран приключенческого 
фильма». «О друзьях-товари- 
щах». 1-я серия. 11.45. Цв. 
«Минск». Документальный те
лефильм из цикла «Города и 
люди». 12.20. Цв. Концерт уча
щихся музыкального училища.

С 13.05 до 16.30 — • перерыв.
16.30. «Твой труд — твоя 

высота». Программа докумен
тальных фильмов. 17.20. Цв. 
«Знай и умей». Передача для 
юных техников.

ТОМСК
18.05. Новости. 18.15. «Кон

ституция развитого социализ
ма». «Дальнейшее возрастание 
роли КПСС как руководящей и 
направляющей силы советско
го общества». Беседа заведую
щей кафедрой истории КПСС 
ТИАСУРа кандидата историче
ских наук В. Т. Петровой. 18.40. 
«За безопасность движения». 
Ведет передачу инструктор 
ГАИ Н. Завьялов.

МОСКВА
19.05. Цв. «Музыкальные ве

чера для юношества». В про
грамме произведения Моцарта 
н Скрябина. Ведущая — С. Ви
ноградова. 20.00. Новости. ■ 
20.15. Цв. продолжение «Му
зыкальных вечеров для юно
шества». 21.00. Цв. «Наш со
сед — Финляндия». К нацио
нальному празднику Финлянд
ской Республики — 60-летню 
со дня провозглашения неза
висимости. 23.00. «Время». 
23.30. Цв. «Литературные чте
ния». Э. Казакевич. «Приезд 
отца в гости к сыну». 00.00. 
Цв. «Ваше мнение». Ведущая — 
О. Доброхотова. 01.10 — 01.20. 
Новости.

ВТОРАЯ П РО ГРА М М А  
ТОМСК

19.30. Студия «Юность».
«Всесоюзная конференция
председателей студенческих 
профкомов в Томске». 20.00. 
«Лазеры», «Цель эксперимен
та — комфорт». Программа на
учно-популярных фильмов.
20.20. ' «Альманах кинопуте
шествий» № 111. 20.35. «Бой 
после победы». Художествен
ный фильм. 2-я серия. 21.50 — 
22.00, Новости.

Р А Д И О

ВТОРНИК, 6 декабря
7.32. Последние известия. 

7.42. Радиожурнал «Строитель». 
«На ударных стройках области. 
Томский гормолзавод». (Рейд 
печати, радио, народных кон
тролеров). «Кормоцехи — в 
строй». 9.00. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9.10. «Совет про
филактики—в действии». Опыт 
работы. 9.25. Играет симфони
ческий академический оркестр 
под управлением Е. Мравин- 
ского. 9.45. «Юбилейному году 
— ударный финиш!». У  микро
фона—директор завода железо
бетонных изделий «Каштак»
А. А. Левшин. 19.00. Последние 
известия. 19.11. Звучит арфа. 
20.00. По станции на волне
1103 метра. Радиожурнал 
«Строитель».

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Ректорат, партийное бю
ро, общественные органи
зации и факультет иност
ранных языков ТГПИ вы
ражают глубокое соболезно
вание старшему преподава
телю кафедры английской 
филологии Р. М. Бутко по 
поводу смерти ее отца 

БУТКО
Михаила Сндоровича,

дорожном ходу, электриков, 
плотников, монтажников 
стальных и железобетонных 
конструкций, трактористов, 
шоферов;

инженеров, ведущих специа
листов, руководителей групп, 
главных инженеров и архи
текторов проектов на про
ектные работы, инженера 
или техника-дендролога, ин
женеров по проектированию 
защиты коммуникаций от 
электрохимической корро
зии, секретаря-машинистку, 
шоферов, электрика, слеса
ря по вентиляции.

Коллектив Томского гор- 
хлебторга извещает о смер
ти заведующего магазином 
№ 43, ветерана и отличника 
советской торговли

МЕЕРСОН 
Веры Ильиничны

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Вынос тела — 6 декабря, 
в 14 часов. из квартиры 
покойной (г. Томск-49, ул. 
Вершинина, 30, кв. 24).

Родные и близкие глубо
ко скорбят о смерти горячо 
любимой жены и матери |

МЕЕРСОН «
Веры Ильиничны. ^

секретариата  -— 
и транспорта — 3-41-83,

3-40-20.
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